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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Узнать свою родословную и попытать-
ся выстроить генеалогическое древо 
сегодня можно не выходя из дома – 
через интернет. Для этого нужно об-
ратиться в виртуальный зал Государ-
ственного архива Иркутской области 
или в Яндекс-архивы.

СТР. 17

Колледж ИГУ открывает новые воз-
можности для тех, кто стремится 
быстро получить профессию, чтобы 
начать зарабатывать и жить самостоя-
тельно. Как можно стать студентом без 
экзаменов и получить  не один, а целых 
два диплома. Подробности далее. 

СТР. 19

АРХИВ ОБРАЗОВАНИЕКОМФОРТНАЯ СРЕДА

Наш регион занял второе  место 
среди субъектов Сибирского фе-
дерального округа по показателям 
цифровой трансформации. Мы 
достигли показателей в 72,55% от 
максимально возможного значе-
ния. Работа идет параллельно в 
нескольких направлениях. В част-
ности, неуклонно растет число жи-
телей региона, зарегистрированных 
на портале Госуслуг. Региональный 
перечень массовых социально зна-
чимых услуг уже включает 94 пун-
кта. Безусловно, нам есть еще над 
чем работать.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 2, 4

Четвертый год жители нашего регио-
на могут сами выбирать проекты по 
благоустройству. 15 марта стартовало 
рейтинговое голосование в рамках фе-
дерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды». Успе-
вайте до 30 апреля.

СТР. 9

В два раза большеВ два раза больше

Дети – это наиболее уязвимая для ту-
беркулеза группа населения. Именно 
они характеризуют ситуацию заболева-
емости в регионе, так как ребенок чаще 
всего заражается от взрослого человека. 
Сегодня показатели заболеваемости де-
тей туберкулезом в Иркутской области 
составляют 3,9 на 100 тыс. детского на-
селения. Это почти в два раза ниже, чем 
в среднем по России. В прошлом году ту-
беркулез был впервые выявлен у 19 де-
тей и 17 подростков.

Елена ЗОРКАЛЬЦЕВА, главный внештатный 

фтизиатр министерства здравоохранения 

Иркутской области, заведующая кафедрой 

туберкулеза и инфекционных болезней 

ИГМАПО – филиал ФГБОУ ДПО РМАНПО 

  АНОНС  Более 100 зарубежных 
компаний из Китая, Вьетнама, 
Монголии, Беларуси, Узбекистана, 
Киргизии, Казахстана, торгово-
закупочная сессия, рекламный 
туристический тур, квиз для 
молодежи – это и многое другое 
ждет гостей Байкальского 
международного форума 
партнеров, который пройдет в 
Иркутске. 

Мероприятие посвящено 50-летию Торго-
во-промышленной палаты Восточной Сибири 
и проходит при поддержке ТПП Российской 
Федерации, правительства Иркутской области 
и регионального Центра «Мой бизнес». 

– Каждый год в последнее воскресенье мая 
отмечается День предпринимателя, в этом 
году мы предлагаем его провести на форуме 

партнеров. В данном случае партнеры – это 
бизнес-сообщество региона и России в целом, 
органы власти, наши коллеги из других стран. 
Приглашаем принять участие в форуме всех 
заинтересованных и пройти регистрацию уже 
сейчас, – сказал губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев.

Ключевыми темами форума станут инте-
грация малого и среднего бизнеса в проекты 
корпораций, углубление и расширение со-
трудничества региональных товаропроизво-
дителей с торговыми площадками, развитие 
и усиление международного сотрудничества 
и другие. Кроме дискуссионных площадок 
запланированы зарубежные реверсные биз-
нес-миссии в Иркутск, пройдет биржа кон-
тактов и b2b-переговоры в рамках нацпроекта 
«Международная кооперация и экспорт».

27–29 МАЯ СОСТОИТСЯ БАЙКАЛЬСКИЙ 27–29 МАЯ СОСТОИТСЯ БАЙКАЛЬСКИЙ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ ПАРТНЕРОВМЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ ПАРТНЕРОВ

  Фото Министерства обороны Российской Федерации
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Глава региона пред-
ложил повысить размер 
единовременной выпла-
ты с 200 тыс. до 400 тыс. 
рублей. Предлагаемая вы-
плата будет самой высокой 
в Сибирском Федеральном 
округе. К примеру, в Ом-
ской области единовремен-
ная выплата составляет 250 
тыс. рублей, в Краснояр-
ском крае, в Томской об-
ласти, в Якутии – 300 тыс. 
рублей.

– По доброй традиции 
мы встречаемся с депута-
тами Законодательного Со-
брания фракции «Единая 
Россия» накануне очеред-
ной сессии. Я предложил 
рассмотреть ряд дополни-
тельных мер поддержки 
участников специальной 
военной операции и чле-
нов их семей. Вижу, что 
коллеги депутаты понима-
ют, что это важная миссия 

для всех нас. И федеральное 
законодательство, и регио-
нальное законодательство, 
и инициативы граждан 
реализуются в рамках со-
вместной работы. Уверен, 
что депутатский корпус и 
члены правительства реги-
она во взаимопонимании 

будут решать все вопросы, 
– отметил губернатор.

Также на встрече обсуж-
далась инициатива главы 
региона, которую депута-
ты областного парламен-
та рассмотрели на девятой 
сессии. Она касается уста-
новления права на предо-

ставление единовременной 
выплаты членам семьи по-
гибших (умерших) участ-
ников специальной военной 
операции, не успевших реа-
лизовать указанное право.

– Еще один немаловаж-
ный момент, который мы 
через нашу законодатель-
ную инициативу хотим 
закрепить – это выплаты 
семьям погибших контрак-
тников, ушедших через 
пункты отбора Иркутской 
области. То есть, если че-
ловек заключил контракт 
и погиб, не успев получить 
200 тысяч, а в дальнейшем 
400 тыс. рублей, за него 
теперь эти выплаты могут 
получить члены его семьи, 
– пояснил Игорь Кобзев.

Кроме того, губернатор 
подписал указ, вносящий 
изменения в региональный 
порядок освобождения от-
дельных категорий граж-
дан РФ от начисления пе-
ней при несвоевременной 
или неполной оплате за 
жилое помещение и ком-
мунальные услуги, взноса 
на капитальный ремонт 
общего имущества в мно-
гоквартирном доме.

Изменения включают в 
перечень лиц, которые мо-

гут воспользоваться этой 
мерой поддержки, граж-
дан, заключивших кон-
тракт о добровольном со-
действии в выполнении 
задач, возложенных на во-
йска национальной гвар-
дии Российской Федерации, 
в период мобилизации, 
действия военного поло-
жения, в военное время, 
при возникновении воору-
женных конфликтов, при 
проведении контртеррори-
стических операций. Осво-
бождение от уплаты пеней 
действует на период ука-
занного контракта. Льгота 
распространяется также на 
членов семей добровольцев 
нацгвардии.

Напомним, ранее ука-
зом губернатора в Иркут-
ской области от уплаты 
пеней за просрочку ком-
мунальных платежей и 
взноса на капремонт бы-
ли освобождены мобили-
зованные жители регио-
на и граждане, проходя-
щие по контракту службу 
в Вооруженных Силах РФ 
или войсках национальной 
гвардии в зоне проведения 
специальной военной опе-
рации.

 � Василий ПЕТРОВ

На заседании комис-
сии по предупреждению и 
ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций прозвучала 
информация, что всего с 
учетом характера вскры-
тия рек и статистических 
данных в весенний пери-
од подтоплению могут быть 
подвержены территории 95 
населенных пунктов, в ко-
торых проживают более 18 

тыс. человек. Распоряжени-
ем правительства региона 
утвержден план меропри-
ятий по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций, 
связанных с паводками, на 
эти цели заложено около 
35 млн рублей, что вдвое 
больше суммы прошлого 
года. Также создан резерв 
материальных ресурсов на 
сумму более 200 млн ру-

блей. Резервный фонд пра-
вительства региона сфор-
мирован в объеме более 570 
млн рублей. До 29 марта 
завершится проверка готов-
ности всех муниципальных 
образований в паводкоопас-
ных районах.

– Мы понимаем, что на-
ша основная задача – без-
опасность людей. Жители 
должны заблаговременно 
понимать, что находятся в 
зоне, которая подвержена 
опасности, для этого дей-
ствует комплексная система 
экстренного оповещения. 
Лучше всего при неблаго-
приятном прогнозе сразу 
покинуть территорию. Так, 
по Катангскому району при-
няли решение, что заранее 
будем вывозить всех детей 
при угрозе подтопления, – 
сказал Игорь Кобзев.

Первый заместитель гу-
бернатора Роман Колесов 
доложил, что подготовка 
спасательных формирова-
ний проводится в плановом 
режиме. Для размещения 
эвакуируемого населения 
при ухудшении гидроло-

гической обстановки под-
готовлено к развертыванию 
106 пунктов временного 
размещения вместимостью 
более 29 тыс. человек.

При организации под-
готовки к пожароопасному 
периоду 2024 года губерна-
тор обратил внимание, что 
должен быть учтен опыт 
прошлых лет. На обеспече-
ние мероприятий по раз-
витию системы охраны ле-
сов от пожаров в этом году 
предусмотрено почти 2,5 
млрд рублей с учетом феде-
рального и областного фи-
нансирования.

В текущем году плани-
руется продолжить практи-
ку дифференцированного 
подхода к установлению на 
территории области особого 
противопожарного режима, 
что позволит учесть клима-
тические особенности и бо-
лее качественно обеспечить 
выполнение превентивных 
мер по защите населенных 
пунктов.

Губернатором поставлена 
задача обеспечить повыше-
ние оперативности тушения 

лесных пожаров сразу после 
обнаружения и на следую-
щий день. Кроме того, глава 
региона поручил отрабо-
тать алгоритм установле-
ния уровней реагирования 
на ландшафтные пожары. 
С учетом складывающейся 
обстановки это могут быть 
муниципальный, регио-
нальный или федеральный 
уровни. 

Также Игорь Кобзев об-
ратил внимание на важ-
ность профилактических 
мероприятий, разъяснения 
последствий сжигания му-
сора и сухой травы, прове-
дения сельхозпалов, разве-
дения костров на открытых 
участках.

Постановлением прави-
тельства региона утверж-
дены перечни населенных 
пунктов, садоводств и дет-
ских оздоровительных ла-
герей, подверженных угрозе 
лесных пожаров в 2024 году. 
Начало пожароопасного се-
зона на территории Иркут-
ской области установлено с 
12 апреля 2024 года.

 � Юрий ЮДИН

Игорь Кобзев: Мы предлагаем 
самые высокие выплаты 
участникам СВО в Сибири

ГУБЕРНАТ    Р

Основная задача – безопасность людей

 � ВЛАСТЬ  Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев выступил 
с инициативой по увеличению размера единовременной 
денежной выплаты для участников СВО, заключивших 
контракт для прохождения военной службы в Вооруженных 
силах Российской Федерации и направленных через военный 
комиссариат Иркутской области или пункт отбора граждан на 
военную службу по контракту Иркутской области.

 � АКТУАЛЬНО  В правительстве региона 
под руководством губернатора Игоря Кобзева 
обсудили подготовку к паводковому периоду 
и пожароопасному сезону. Глава региона 
поставил задачу по обеспечению повышения 
оперативности тушения лесных пожаров.
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	� ПАМЯТЬ  Мемориал у 
часовни Казанской иконы 
Божией Матери напротив 
здания областного 
правительства в память 
о жертвах теракта в 
Красногорске появился 
стихийно. С первых часов 
трагедии сюда стали 
приносить цветы, свечи, 
детские игрушки. 

Когда в «Крокус Сити Холл» в 
результате теракта погибли ни в 
чем не повинные люди, в Иркут-
ске было раннее утро. 23 марта в 
здании правительства региона гу-
бернатор Игорь Кобзев провел вне-
очередное заседание антитеррори-
стической комиссии. Трагическое 
событие глава региона назвал чу-
довищным по своей хладнокров-
ности актом агрессии. 

– Террористы превратили по-
мещения «Крокуса» в ад. Нельзя 
допустить, чтобы подобное ци-
ничное насилие над мирными 
жителями осталось безнаказан-
ным. Мы скорбим со всеми жите-
лями Московской области, со все-
ми родными и близкими погиб-
ших. Пострадавшим – скорейшего 
выздоровления и восстановления. 
Могу сказать одно, эта попытка 
запугать страну и ее жителей не 
достигнет своей цели. Мы еще 
больше сплотимся перед лицом 
общенациональной беды, мы все – 
одна семья, – констатировал Игорь 
Кобзев.

А 24 марта, в день общенацио-
нального траура, возле часовни со-

стоялось мероприятие, посвящен-
ное памяти погибшим. 

– Глядя на списки жертв те-
ракта, понимаем, что терроризм 
не выбирает национальность или 
приверженность к какой-либо ре-
лигии. И то, что нас пытаются 
разобщить на этом фоне, свиде-
тельствует о том, что эти действия 
были спланированы заранее. Пре-
ступники, которые это совершили, 
должны быть наказаны в соответ-
ствии с законом. А наша с вами ме-
ра ответственности – быть вместе, 
помнить о жертвах и продолжать 
строить сильную Россию, – обра-
тился к участникам мероприятия 
председатель совета проректоров 
по молодежной политике и вос-
питательной деятельности вузов  
Иркутской области Александр 
Манзула. 

Участие в митинге вместе с сы-
ном принял губернатор Игорь Коб-
зев. Он обратил внимание на со-
впадение двух дат. 24 марта 1943 
года в белорусской деревне Хатынь 
фашисты сожгли более 140 человек, 
75 из которых были дети. 

– Мы вновь столкнулись с при-
мером дикой бесчеловечности, 
когда погибли дети. Терроризм не 
имеет границ. Это абсолютное зло, 
которое надо искоренять. Слова 
поддержки прислали многие госу-
дарства. Все понимают, что с Рос-
сией нельзя говорить языком тер-
рора. Вчера президент жестко кон-
статировал – все виновные будут 
найдены. На этой земле нет места 
нелюдям. Нам уже давно объявили 
войну, но это война с мирным на-
селением. А есть красные линии, 
через которые нельзя переступать. 

Жители страны это поняли, – под-
черкнул Игорь Кобзев.

Глава региона выразил слова 
признательности добровольцам, 
волонтерам, врачам и работникам 
правоохранительной системы. Он 
также поблагодарил представите-
лей молодежного движения ре-
гиона за организацию траурного 
мероприятия.

– Наша молодежь уникальная 
и тонко чувствует, понимает, где 
происходит несправедливость, а 
где требуется поддержка, нужно 
сплотиться. Сегодня мы показыва-
ем, в чем наша сила. Мы одна семья 
– это и есть наш ответ. Иркутская 
область – многонациональный ре-
гион. Здесь более 130 националь-
ностей проживают. Исторически 
так сложилось, что мы жили здесь 
все в мире и согласии. Призываю 
всех быть благоразумными, пони-
мающими. Оперативные службы 
делают все необходимое, а наша 
задача – сплотиться и идти вперед, 
– добавил губернатор. 

Почтить память погибших 
пришли тысячи людей, в том чис-
ле представители национальных 
диаспор. 

– Мы решительно осуждаем 
случившееся. С момента совер-
шения этого чудовищного терро-
ристического преступления азер-
байджанская диаспора с особой 
болью воспринимает эту непопра-
вимую трагедию. Здесь нет остав-
шихся в стороне от этой трагедии, 
нет равнодушных, – прокоммен-
тировал председатель Азербайд-
жанского конгресса Иркутской об-
ласти Алирза Салаев. 

– Скорбим со всеми граждана-
ми Российской Федерации. В Мо-
скве наша диаспора организовала 
донорскую сдачу крови для по-
страдавших. Сегодня по всей стра-
не участвуем в донорской акции. 
Такая жестокость, такая беда не 
должны повторяться никогда боль-
ше, – сказал председатель киргиз-
ской диаспоры Иркутской области 
Эрмамат Турганов. 

В Иркутске почтить память 
жертв теракта в Подмосковье 
пришли общественный деятель, 
поэт и режиссер Олеся Шигина и 
режиссер-документалист, участ-
ник международного передвиж-
ного фестиваля «Кино на службе 
Отечеству» Максим Фадеев. 

– Мы отказались от откры-
тия фестиваля, который посвящен 
подвигу, беспрецедентному про-
тивостоянию злу, которое давно 
концентрируется вокруг нас тем 
же альянсом, что и в годы Вели-
кой Отечественной войны, многие 
столетия пытающийся разрушить 
нашу страну. Добавлю, что лю-
ди, которые погибли в «Крокус 
Сити Холле», это те, за которых 
мы должны продолжать бороть-
ся, побеждать, – сообщила Олеся 
Шигина. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО,  
Андрея ФЕДОРОВА

Помнить о жертвах теракта  
и строить сильную Россию

РЕГИ				Н



OGIRK.RU4 27 марта 2024 № 32 (2674) ЗАКC    БРАНИЕ 

   ВЫПЛАТА УЧАСТНИКАМ СВО 
   УВЕЛИЧЕНА В ДВА РАЗА

Перед началом работы депутаты 
выразили соболезнования родным 
и близким тех, кто погиб во время 
теракта. Спикер особо подчеркнул: 
«Такими циничными преступле-
ниями нас не запугать, мы еще 
крепче сплотимся, еще крепче стис-
нем кулаки». 

Один из первых законов, внесен-
ный на сессию губернатором Игорем 
Кобзевым, депутаты приняли еди-
ногласно. Речь идет об увеличении 
единовременной выплаты участни-
кам специальной военной операции 
из Иркутской области. Выплату в 
размере 400 тыс. рублей получат те, 
кто заключил контракт для про-
хождения военной службы в Воору-
женных силах РФ и направлен через 
военный комиссариат Иркутской 
области или пункт отбора граж-
дан на военную службу региона по 
контракту с 1 января 2024 года. Так-
же парламентарии одобрили сопут-
ствующий законопроект, который 
предоставляет право на получение 
такой единовременной выплаты 
членам семьи погибших (умерших) 
участников специальной военной 
операции.

– На сегодняшний день это са-
мая крупная выплата в Сибирском 
федеральном округе, пусть это бу-
дет нашим вкладом в благодарность 
мужчинам, которые заключают 
контракты на военную службу. Это 
та государственная поддержка, ко-
торая будет способствовать приня-
тию ими правильного решения за-
щищать свою Родину, – поблагода-
рил депутатов за поддержку законов 
председатель областного парламен-

та. По его словам, рабочая груп-
па по поддержке участников СВО в 
областном парламенте продолжает 
работу по совершенствованию за-
конодательства в этой сфере.

– Мы понимаем, что это важ-
ная миссия для всех нас. В рамках 
совместной работы депутатского 
корпуса, правительства региона, во 
взаимодействии с жителями Ир-
кутской области решаются вопросы 
поддержки участников специальной 
военной операции, членов их се-
мей. В том числе мы анализируем 
применение уже действующих мер 
поддержки, – прокомментировал 
губернатор.

Депутаты в окончательном чте-
нии приняли еще одну меру под-
держки участников специальной 
военной операции. Она предусма-
тривает предоставление многодет-
ным семьям, в которых один из 
членов – участник СВО, бесплатных 
земельных участков вне очереди. 

   МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ 
   НА ОТДЫХ И ОЗДОРОВЛЕНИЕ 
   ДЕТЕЙ

Большинством голосов во вто-
ром чтении на сессии принят закон 
о расширении применения реги-
онального материнского капита-
ла. Закон устанавливает право ис-
пользовать средства дополнитель-
ной меры социальной поддержки 
на приобретение путевок для детей 
и сопровождающих в организации 
санаторно-курортного лечения и 
оздоровительного отдыха, располо-
женные на территории Российской 

Федерации. В том числе средства 
можно будет направлять на оплату 
проезда к местам отдыха. Проект 
закона был разработан по обраще-
ниям в адрес Законодательного Со-
брания.

В рамках второго чтения посту-
пила поправка от депутатов, которая 
уточняет список сопровождающих 
для детей. В него вошли родители 
(законные представители), мачеха, 
отчим, бабушка, дедушка и совер-
шеннолетние братья и сестры. Закон 
приняли в окончательном чтении с 
учетом поправки.

Кроме того, парламентарии при-
няли во втором окончательном 
чтении закон, который позволяет 
детям-сиротам, достигшим 23 лет, 
получить выплату на приобретение 
жилья или погашение ипотечного 
кредита в любом регионе страны.

   НОВЫЙ ОКРУГ НА КАРТЕ 
   РЕГИОНА

Также в повестку сессии были 
включены законопроекты, пред-
усматривающие создание Усть-
Илимского округа. Законопроект 
касается объединения всех посе-
лений, входящих в состав района, 
и наделение вновь образованного 
муниципального образования ста-
тусом муниципального округа. Речь 
идет об объединении восьми му-
ниципальных образований – Ба-
дарминского МО, Эдучанского МО, 
Тубинского МО, Железнодорожного 
городского поселения, Ершовского, 
Невонского, Подъеланского и Седа-
новского сельских поселений. Ре-

шение о преобразовании поселений 
было принято районной думой в 
ноябре прошлого года, а в декабре 
состоялись публичные слушания, и 
жители Усть-Илимского района вы-
разили свое согласие с предложен-
ными изменениями.

Как отметил председатель коми-
тета по законодательству о госстро-
ительстве области и местном само-
управлении Виталий Перетолчин, 
объединение даст новому муници-
пальному образованию больше воз-
можностей для участия в областных 
и федеральных программах, позво-
лит сократить размер софинанси-
рования, а также увеличить объем 
налоговых поступлений.

– Объединение поселений – на-
ша давняя совместная идея, которая 
сегодня совпала со всеми послед-
ними тенденциями в Российской 
Федерации. Сейчас во всех регионах 
работают в данном направлении. 
Это дает возможность более систем-
но и эффективно управлять терри-
ториями. Уверен, что такая форма 
принесет только пользу жителям 
Усть-Илимского муниципального 
округа, – подчеркнул Виталий Пере-
толчин.

Напомним, это второй муници-
пальный округ, созданный в Иркут-
ской области. В начале года таким 
же образом был образован Чунский 
муниципальный округ.

Кроме того, на сессии были при-
няты поправки в Устав Иркутской 
области, предусматривающие вве-
дение должности первого зампред-
седателя Заксобрания. Как было от-
мечено, необходимость и целесо- 
образность введения данной долж-
ности, усиление законодательного 
органа региона обусловлены нарас-
тающей динамикой общественно-
политических процессов. Анало-
гичная должность предусмотрена в 
ряде региональных парламентов, в 
том числе в соседних Забайкальском 
крае и Красноярском крае.

Напомним, проект закона «О по-
правках к Уставу Иркутской обла-
сти» был внесен губернатором Ир-
кутской области Игорем Кобзевым 
в порядке уставной законодатель-
ной инициативы. С предложени-
ем о введении должности первого 
заместителя председателя ЗС глава 
региона выступил после выборов де-
путатов Законодательного Собрания 
IV созыва, чтобы синхронизировать 
работу исполнительной власти с за-
конодательным органом власти на 
уровне региона. Работа над законо-
проектом будет продолжена во вто-
ром чтении.

На сессии депутаты заслушали 
отчет начальника Главного управ-
ления министерства внутренних 
дел России по Иркутской области, 
доклад уполномоченного по пра-
вам ребенка в регионе о результатах 
деятельности в 2023 году и отчет 
сенатора Российской Федерации – 
представителя от Законодательного 
Собрания Иркутской области за 2023 
год.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Законы, по которым  
нет разногласий

Девятая сессия началась с минуты молчания в память о погибших  
во время теракта 22 марта 2024 года

Депутаты заслушали доклад уполномоченного по правам ребенка  
в регионе о результатах деятельности в 2023 году 

Виталий Перетолчин

 � СЕССИЯ  Девятая 
сессия Законодательного 
Собрания Иркутской 
области началась с 
минуты молчания в 
память о жертвах теракта 
в «Крокус Сити Холле». 
Под руководством спикера 
областного парламента 
Александра Ведерникова 
было рассмотрено около 
30 вопросов. На сессии 
были приняты решения 
по ряду социально 
значимых инициатив, 
направленных на 
поддержку участников 
СВО и их семей с детьми 
и многодетных семей. 
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Как напомнила аудитор 
КСП Ольга Ризман, модер-
низация первичного звена 
здравоохранения началась 

с 2021 года и рассчитана на 
пять лет. Субъектами РФ 
были разработаны регио-
нальные программы. 

– За проверенный пери-
од 2022–2023 годов для 32 
медицинских организаций 
Иркутской области заку-

пили 149 автомобилей на 
сумму 154,8 млн рублей, а 
также 2088 единиц меди-
цинского оборудования на 
сумму 376,5 млн рублей для 
31 учреждения, 90% из них, 
или 1962 единицы оборудо-
вания на сумму 49,6 млн 
рублей – для оснащения 
фельдшерско-акушерских 
пунктов и врачебных амбу-
латорий, – сообщила Ольга 
Ризман.

Говоря о выявленных 
нарушениях, аудитор от-
метила случаи приобрете-
ния оборудования не из ут-
вержденного минздравом 
РФ перечня, предоставле-
ния субсидий при отсут-
ствии потребности, обра-
тила внимание на факты 
длительного неиспользова-
ния медоборудования и его 
низкую загрузку, а также 
на то, что при покупке ав-
томобилей не всегда учи-
тывались заявленные по-
требности медучреждений 

в автомобилях повышен-
ной проходимости, необхо-
димых для сельской мест-
ности.

Как было отмечено, 
региональная програм-
ма формировалась в 2020 
году, с того времени из-
менились потребности 
медучреждений, выявлен 
ряд неточностей, и сейчас, 
подчеркнула Ольга Риз-
ман, программу необхо-
димо актуализировать. По 
информации региональ-
ного министерства здра-
воохранения, будет раз-
работан план устранения 
выявленных замечаний, 
а кроме того, поступили 
актуальные заявки от уч-
реждений, и в программу 
будут внесены изменения. 
Члены комиссии по кон-
трольной деятельности 
оставили данную тему на 
контроле.

 � Юрий ЮДИН

 � СОБЫТИЕ   
В Законодательном 
Собрании 
Иркутской области 
сформирован новый 
созыв Молодежного 
парламента. В его 
состав в результате 
конкурсного отбора 
вошли 45 молодых 
депутатов. Под 
руководством 
спикера 
регионального 
парламента 
Александра 
Ведерникова 
состоялось первое 
организационное 
собрание 
обновленного 
Молодежного 
парламента.

Напомним, кандидаты 
в Молодежный парламент 
прошли несколько этапов 
конкурсного отбора. До-
кументы подали почти 170 
человек, в деловых играх 
приняли участие 145 кан-
дидатов. По результатам 
второго этапа сформирован 
новый состав парламента. 

Трое молодых депутатов 
перешли в новый состав из 
прошлого созыва по пред-
ставлению Наблюдатель-
ного совета Молодежного 
парламента. 

Председатель Законода-
тельного Собрания Алек-
сандр Ведерников отметил, 

что в Молодежном парла-
менте есть представители 
различных политических 
партий – «Единой Рос-
сии», КПРФ, ЛДПР, «Новых 
людей» и «Справедливой 
России». В новый созыв 
вошли молодые люди от 18 
до 35 лет, среди них есть 
врачи, учителя, работники 

культуры, предпринима-
тели, инженеры, действу-
ющие депутаты органов 
местного самоуправления, 
муниципальные служащие, 
два участника специальной 
военной операции.

Спикер Заксобрания вы-
разил уверенность, что та-
кой состав Молодежного 
парламента поможет раз-
носторонне рассматривать 
вопросы, возникающие на 
повестке:

– Благодаря такому со-
ставу вы научитесь отстаи-
вать свое мнение, работать 
сообща и находить ком-
промиссы. Необходимое 
качество парламентария 
– находить оптимальное 
для всех решение, которое 
пойдет на благо общества. 
Убежден, что вы укрепите 
традиции, которые зало-
жили ваши предшествен-
ники, и, опираясь на них, 
пойдете дальше.

Александр Ведерников 
также напомнил, что пре-
зидент России Владимир 
Путин в своем Послании 
Федеральному собранию 
объявил о начале реализа-
ции нового национального 
проекта «Молодежь Рос-
сии» и кадрового проекта 
«Время героев», которые 
должны найти свое отра-
жение в работе Молодеж-
ного парламента.

Об итогах работы Мо-
лодежного парламента 
третьего созыва расска-
зал его председатель Иван 
Комельков. Он напомнил, 
что депутаты работали 
над поправками в закон 
о молодежной политике, 
внесли на рассмотрение 
ЗС проекты законов о па-
триотическом воспитании 
и об отдельных вопросах 
добровольчества в Иркут-
ской области, участвовали 
в разработке законопроекта 
о запрете продажи энер-
гетиков несовершеннолет-
ним. Кроме того, депутаты 
Молодежного парламента 
организовывали патриоти-
ческие акции, участвова-
ли в волонтерской работе 
в период пандемии коро-
навируса, реализовывали 
молодежные проекты в Ир-
кутской области.

Молодых депутатов по-
знакомили с работой ко-
митетов и комиссий За-
конодательного Собрания. 
Первое заседание Молодеж-
ного парламента состоится 
27 марта, на нем депутатам 
предстоит избрать пред-
седателя и заместителя 
председателя Молодежного 
парламента, утвердить со-
ставы комитетов и комис-
сий и выбрать их предсе-
дателей.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Избран новый созыв 
Молодежного парламента

Как ведется модернизация 
первичного звена здравоохранения

 � ОТЧЕТ  Контрольно-счетная палата Иркутской области 
проверила использование бюджетных средств, выделенных 
министерству здравоохранения региона в 2022–2023 годах на 
модернизацию первичного звена здравоохранения, в частности, 
на покупку медицинского оборудования и автотранспорта. 
Результаты проверки рассмотрели на заседании комиссии 
по контрольной деятельности Законодательного Собрания 
Иркутской области под руководством Тимура Сагдеева.



OGIRK.RU6 27 марта 2024 № 32 (2674) РЕГИ    Н

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В АППАРАТЕ ГУБЕРНАТОРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА АПРЕЛЬ 2024 ГОДА

Ф.И.О. должностного 
лица Должность

Дата, 
день недели,
время начала 

приема 

Боброва 
Светлана 

Владимировна

руководитель аппарата 
губернатора Иркутской 

области и правительства 
Иркутской области

03.04.2024 
с реда
15.00

Терпугова
Елена Алексеевна

заместитель руководителя 
аппарата губернатора 
Иркутской области и 

правительства 
Иркутской области

05.04.2024 
пятница

15.00

Курбатов
Константин

Александрович

заместитель руководителя 
аппарата губернатора 
Иркутской области и 

правительства 
Иркутской области

08.04.2024 
понедельник

10.00

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА АПРЕЛЬ 2024 ГОДА

Ф.И.О. должностного лица Должность Дата, день недели,
время начала приема 

Зайцев Константин Борисович председатель  правительства Иркутской области 02.04.2024 вторник 15.00
Кузьмин Георгий Георгиевич заместитель председателя правительства Иркутской области 03.04.2024 среда 15.00

Колесов Роман Андреевич первый заместитель губернатора Иркутской области 04.04.2024 четверг 15.00
Бунев Андрей Юрьевич заместитель губернатора  Иркутской области 04.04.2024 четверг 15.00

Писарев 
Павел  Валерьевич

заместитель 
председателя правительства Иркутской области

05.04.2024 
пятница14.00

Ситников 
Руслан Леонидович

первый заместитель председателя правительства
Иркутской области

10.04.2024
среда 15.00

Вобликова 
Валентина Феофановна

заместитель председателя правительства 
Иркутской области

15.04.2024 
понедельник 15.00

Читоркин 
Владимир Викторович

заместитель председателя правительства 
Иркутской области 18.04.2024 вторник 15.00

Прокопьев
Анатолий Андриянович

заместитель губернатора Иркутской области – руководитель 
администрации Усть-Ордынского Бурятского округа

29.04.2024 понедельник 
09.00 п. Усть-Ордынский

Запись на прием производится 1 апреля 2024 года в отделе по работе с обращениями граждан по адресу: 
Иркутск, ул. Пролетарская, д. 2, или по тел.: 8-800-110-00-38 (звонок бесплатный), 200-750. 
В исполнительных органах государственной власти Иркутской области (министерства, службы, агентства) ведутся приемы 
в соответствии с утвержденными графиками. Графики приема граждан публикуются в газете «Областная», на официальном 
портале Иркутской области https://irkobl.ru/feedback/priem-grazhdan/ в подразделе «Обращения/Прием граждан» и 
на официальных сайтах исполнительных органов государственной власти Иркутской области в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».    

Передвижной фестиваль начал 
работу в Иркутской области 22 
марта по двум направлениям. Это 
показ документальных фильмов 
о Донбассе, СВО и людях, которые 
помогают фронту в тылу, и вы-
ставка портретов бойцов, подго-
товленных художниками со всей 
страны.

– Творческие люди совместно 
с региональной властью объеди-
нили усилия и помогают расска-
зывать о героических поступках, 
которые совершают наши бойцы 
на передовой. Это показывают и в 
кино, и в художественном твор-
честве. Во время cпециальной во-
енной операции многие находятся 
на передовой, рядом с ней физи-
чески или мысленно – родные и 
близкие бойцов. Фестиваль – дань 
уважения тем, кто сегодня защи-
щает нашу Родину, поэтому очень 
важно рассказывать на всю страну 

об их героических поступках, – 
сказал Игорь Кобзев.

В программе передвижного ки-
нофестиваля шесть документаль-
ных фильмов. Ленту «Отважные. 
Мамы» (12+) режиссера Олеси Ши-
гиной смогли посмотреть не толь-
ко в кинозале Дома молодежи, 
но и в 50 кинотеатрах по всему 
региону. В Иркутском доме кино 
состоялся показ документальной 
ленты «Учителя специального на-
значения» (12+) режиссера Любо-
ви Курьяновой. Студентам пяти 
вузов Иркутска представили ко-
роткометражный фильм «Фагот» 
(12+) Анны Артамоновой, доку-
ментальные фильмы «Отважные. 
Сахалин» (16+) Олеси Шигиной, 
«У края бездны» (16+) Максима 
Фадеева, «Цветы Донецка» (12+) 
Светланы Романовой, «Отцы Дон-
басса» (16+) Константина Зайце-
ва. После просмотров состоялись 

встречи с членами творческой ко-
манды кинофестиваля.

– Фестиваль охватывает все ре-
гионы России. Только объединение 
культуры, армии и студенчества 
даст результат. Мы вместе защи-
щаем Россию. Наша цель – пере-
йти от мероприятий к совместной 
системной работе с молодежью. 
Это приоритетная задача, которую 
определил президент нашей стра-
ны Владимир Путин. В Иркутске 
это происходит на высочайшем 
уровне, – подчеркнула  руководи-
тель фестиваля «Кино на службе 
Отечеству», режиссер Олеся Ши-
гина.

В рамках кинофестиваля в Доме 
молодежи также состоялась вы-
ставка картин «Уголь земли Рус-
ской». На ней были представлены 
графические портреты героев спе-
циальной военной операции, соз-
данные художниками со всей Рос-

сии, в том числе из Иркутской об-
ласти. В нашем регионе его органи-
затором выступил Иркутский об-
ластной художественный колледж 
им. И.Л. Копылова. В оргкомитет 
свои работы направили 42 чело-
века из 21 учреждения культуры 
Иркутской области. Это художники 
16 городов и районов. Они написали 
51 портрет. Лучшие были отобраны 
экспертами и вошли в экспозицию 
выставки. Один из портретов оста-
вят в Иркутске.

Инициатором проведения Меж-
дународного передвижного фести-
валя «Кино на службе Отечеству» 
является Комитет семей воинов 
Отечества. В Иркутской области 
мероприятие прошло при поддерж-
ке правительства и министерства 
культуры региона, его оператором 
выступил Иркутский областной 
кинофонд.

 Василий ПЕТРОВ

Кино на службе 
Отечеству

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
25 МАРТА – 

ДЕНЬ РАБОТНИКА 
КУЛЬТУРЫ РОССИИ

Уважаемые 
работники культуры!

С профессиональным празд-
ником поздравляю сотрудни-
ков театров, библиотек, музеев 
и галерей, дворцов культуры 
и сельских клубов, предста-
вителей творческих специаль-
ностей!

Культура как совокупность 
материальных и культурных 
ценностей, накопленных че-
ловечеством, играет ключевую 
роль в формировании лично-
сти и обогащении духовной 
жизни общества. Вы – слу-
жители культуры – бережно 
сохраняете и приумножаете ее 
наследие в регионе, помогае-
те развитию творческих спо-
собностей людей, сохранению 
нравственных идеалов.

Приангарье богато талан-
тами и дарованиями. Мы по 
праву гордимся нашими куль-
турными достижениями. Бла-
годарю вас за подвижнический 
труд, верность и преданность 
избранному делу!

Желаю вам здоровья, благо-
получия и новых творческих 
достижений!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

 КУЛЬТУРА  Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев подписал соглашение 
о сотрудничестве с организаторами Международного передвижного фестиваля 
«Кино на службе Отечеству». Это будет способствовать усилению культурно-
патриотического воспитания в регионе. 
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 СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО  
Александр Соболев, житель села 
Каменно-Ангарск Черемховского 
района, не побоялся резко сменить 
сферу деятельности: оставил 
бизнес по перевозке угля и занялся 
фермерством. Все начиналось с 
30 га поросших бурьяном земель, 
которые аграрий значительно 
расширил, превратил заброшенные 
угодья в процветающую ферму.  

Сейчас Александр Соболев руководит успеш-
ным крестьянско-фермерским хозяйством. На 
2000 га пахотных земель растет пшеница, 
ячмень, овес и рапс. Земля для этой культу-

ры благодатная, оценивает аграрий. Большую 
часть зерна хозяйство перерабатывает само-
стоятельно, после реализует. 

Собственное КФХ Александр открыл в 2012 
году, а до этого даже не думал о фермерстве. 
Рассказал, что в 2003 году окончил школу в 
Каменно-Ангарске, после, в 2009 году, – Ир-
кутский Политех по специальности инженер-
механик. Далее занимался перевозкой угля.

– Все шло хорошо, но захотелось чего-то 
нового. У родителей были паевые доли – 30 га 
земли, поросшие бурьяном земли, не обра-
ботанные с 2000-х годов, которые оформил в 
собственность, – признался фермер.

Сначала обрабатывали земли на старенькой 
сельхозтехнике, пробно засеяли овес на корм 
скоту. 

– И как-то дело пошло, понравилось, за-
тянуло. Начал паи скупать у местных жите-
лей. Первый склад построил небольшой. Через 
какое-то время обзавелся оборудованием для 
переработки зерна, – рассказывает Александр 
Соболев. 

Он хоть и глава КФХ, но если нужно, готов 
сам за технику сесть. Говорит, управлять та-
кими машинами научился еще в детстве:

– Отец был и комбайнером, и трактори-
стом. Брал в поля лет с шести. Давал управлять 
комбайном, так что знаю об уборке урожая с 
детства. Помню, как мой дед Кузьма говорил: 
«Хочу, чтобы мои сыновья аграриями были». 
Хлеб всему голова! Должен кто-то и на земле 
работать. 

Каждый год хозяйство Соболева прибавляет 
примерно по 200 га земли. Расширяется и ав-
топарк. Глава КФХ предпочитает технику Рост-
сельмаш. В 2018 году оформил в лизинг первый 
комбайн VECTOR 410. Через пару лет приобрел 
еще два комбайна и трактор Ростсельмаш 2375. 

А в этом году появился новенький трактор 
Ростсельмаш 2400 с системой автоуправления 
РСМ Агротроник Пилот 1.0 электроруль. 

– Техника Ростсельмаш энергонасыщенная, 
мощная, в обслуживании простая, комфорт-
ная: кондиционер, защита от пыли, шумо-
изоляция. Мои трактористы за смену более 
100 гектаров обрабатывают. В грядущем сезоне 
попробуем систему автоуправления на трак-
торе Ростсельмаш 2400, ожидаем, что будет 
улучшение процесса движения трактора по 
полю. С машинами Ростсельмаш проблем нет. 
Цена адекватная, и по качеству все устраивает. 
Никаких поломок не было. Только плановая 
замена расходных материалов, масел. За этим 
следим четко, – отметил аграрий. 

Насколько долго прослужит техника, за-
висит и от уровня квалификации сервисной 
службы дилера, считает фермер. При этом в 
работе дилерского центра Техцентры Сотранс 
он уверен на все 100 процентов: 

– Техника любит ласку и уход. Я всегда 
своим трактористам говорю: «Себя берегите 
и технику любите!» Довольны мы работой 
дилера Техцентры Сотранс, ведь сервисное 
обслуживание всегда на высоте. Я привык це-
нить людей и команду: у Сотранс сервисные 
инженеры – специалисты высокого класса. 
Моя команда со мной с 2012 года, люди рабо-
тают ответственные, опытные. Им доверяю 
абсолютно. 

В планах хозяйства – наращивать мощ-
ности, соответственно, понадобится дополни-
тельная техника, говорит глава КФХ: 

– Изучаем модели Ростсельмаш, интересу-
емся. Сейчас у нас уже есть три зерноубороч-
ных комбайна VECTOR 410. 

 Матрена БИЗИКОВА 

Хлеб всему голова 
ЭК    НОМИКА
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– Как и в прошлом году, мы 
будем проводить ярмарку в два 
этапа. Региональный этап стар-
тует 12 апреля, а федеральный 
пройдет летом. 12 апреля меро-
приятие пройдет на трех пло-
щадках региона: Дворец спорта 
«Труд» (Иркутск), а также в ка-
дровых центрах Ангарска и Брат-
ска, – рассказал министр труда 
и занятости Иркутской области 
Кирилл Клоков. – Основная цель 
ярмарки – содействие гражданам 
в трудоустройстве на вакантные 
места, содействие работодателям 

в поиске работников требуемой 
квалификации. 

В нынешнем году, который 
объявлен в России Годом семьи, 
помимо классических площадок 
планируется организовать семей-
ную площадку. Туда можно будет 
прийти семьей и получить кон-
сультации о том, как организовать 
семейный бизнес, как заключить 
социальный контракт. А также во 
взаимодействии в Центром «Мой 
бизнес» можно будет записаться 
на различные курсы и вебинары, 
получить информацию о пенси-

онном и социальном обеспечении. 
Также здесь будут представлены 
«Движение первых» и россий-
ские студенческие отряды. Это, 
по мнению организаторов, позво-
лит охватить представителей всех 
возрастов, а молодежи – не только 
найти работу, но и узнать, как 
сегодня эффективно выстраивать 
свою карьерную траекторию.  

Традиционно в рамках ярмар-
ки проводятся женские клубы, в 
нынешнем году в Иркутске, Ан-
гарске и Братске планируется дать 
старт молодежным клубам. По 
словам Кирилла Клокова, молодые 
люди, выпускники, студенты смо-
гут подробно узнать о профессиях 
и получить всю интересующую их 
информацию.

– В рамках ярмарки пройдет 
большой пул мероприятий по 
проф ориентационной работе, – 
сообщила Наталья Шлыкова, на-
чальник управления занятости 
населения минтруда региона. – В 
этом вопросе мы тесно сотрудни-
чаем с министерством образова-
ния Иркутской области. Порядка 
40 образовательных организаций 
представят свои профориентаци-
онные мероприятия, они старту-
ют уже 11 апреля. Сейчас про-
грамма мероприятий формирует-
ся. Она будет размещена на сайте 

минтруда региона и станет обнов-
ляться по мере наполнения. 

В рамках проведения профори-
ентации запланированы меропри-
ятия по повышению популярности 
молодежного предприниматель-
ства, а также мастер-классы по об-
учению навыкам составления ре-
зюме. «Большая часть соискателей 
испытывают трудности с состав-
лением резюме. Поэтому мы доно-
сим до соискателей, что интересно 
работодателям, что их может «за-
цепить». Обучаем их правильно-
му поведению на рынке труда», 
– сказала Наталья Шлыкова. 

Также в рамках ярмарки будет 
организована связь со стендом Ир-
кутской области на Международ-
ной выставке-форуме «Россия» на 
ВДНХ. «Мы будем передавать эста-
фету в Москву, где будут работать 
наши специалисты, которые рас-
скажут о возможностях кадрового 
рынка региона, его потребностях. 
На тач-панеле на стенде нашего 
региона есть информация о зара-
ботной плате в Иркутской области, 
вакансиях и о том, как можно по-
дать заявку на трудоустройство», – 
прокомментировал министр труда 
и занятости региона. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ

Карьерная траектория

В 2023 году за время проведения регионального и федерального этапов 
ярмарки работу смогли найти порядка 3,5 тыс. человек. 

 ПЕРСПЕКТИВА  Более 100 крупных работодателей, 
более 3 тыс. вакансий, не менее 4 тыс. посетителей. 
Таковы ожидания организаторов от регионального 
этапа Всероссийской ярмарки трудоустройства 
«Работа России. Время возможностей», который 
стартует в Иркутской области в апреле. 
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Соревнования по спортивной 
подледной рыбалке состоялись в  
50 км от поселка Качуг. Как расска-
зал Андрей Саидов, председатель 
думы Качугского района, которая 
является организатором меропри-
ятия, турнир с каждым годом со-
бирает все больше участников. В 
прошлом году, к примеру, было 80 
рыбаков, в этот раз ожидалось 200, 
но из-за непредвиденной ситуа-
ции добралась только половина. 
Дело в том, что дорогу до района 
перегородил турбовоз. Люди при-
езжали не только из Качугского 
района, но и с других территорий. 

Например, впервые в соревновани-
ях приняли участие жители села 
Хогот Баяндаевского района. 

– Для многих участие в сорев-
нованиях стало уже доброй тра-
дицией. Радует и то, что каждый 
год мы видим новые лица. К при-
меру, в этот раз из Иркутска много 
рыбаков приехало. В этом году мы 
расширили и призовой фонд, вве-
ли новые номинации, в их числе 
«Клевая семья» в честь Года се-
мьи. Очень большой интерес вы-
звал конкурс скоростного бурения. 
И призы становятся привлекатель-

ными. Так, денежное вознаграж-
дение за первое место – пять тысяч 
рублей, за второе и третье помень-
ше, – говорит Андрей Саидов. 

С этого года у соревнований по-
явилось новое название – «Лен-
ские рыбаки». Это инициатива 
мэра Качугского района Евгения 
Липатова. Он рассказал, что место 
для спортивной рыбалки было вы-
брано не случайно: 

– Место выбрали самое глубо-
кое, где рыба есть, но ее не слиш-
ком много, что добавило сорев-
нованиям азарта. От участников 
требовалось мастерство. Должно 
быть сложно, иначе не очень ин-
тересно. Району нужны такие ме-
роприятия. Развитие рыболовного 
спорта – это и активный отдых, и 
здоровый образ жизни. 

Также Евгений Липатов отме-
тил, что для района эти соревно-
вания – всегда праздник, который 
собирает как профессиональных 
рыбаков, так и людей, которые 
впервые взяли в руки удочки. В 
турнире по зимней рыбалке уча-
стие принимают много детей. 

– Здесь рыбу ловят не для про-
дажи. Людей больше привлекает 
азарт, увлечение. У нас очень мно-
гие местные жители занимаются 
рыбалкой. Те, кто занимается про-
фессионально, ждут, когда подлед-
ная рыбалка наступит. На льди-
не даже, бывает, рыбачат – очень 
много есть видов рыбалки, которые 
отличают наш район. Потом жи-
телям зимняя рыбалка начинает 
надоедать, и они ждут, когда лед 
растает, – рассказал мэр. 

Участники со спортивным азар-
том сверлили лунки, соревновались 
в скорости бурения. А еще пред-
ставляли рыбные блюда. Для совсем 
маленьких рыболовов были органи-
зованы конкурсы с аниматорами. 
За победу боролись как в командном 
первенстве, так и в личном зачете. 

По итогам турнира первое ме-
сто в командном зачете заняла 
команда «Исток» из села Залог. Их 
улов – 3 кг 680 г. На втором месте – 
«Иваныч» Белоусовского сельского 
поселения, на третьем – команда 
из села Манзурка. 

В индивидуальном зачете среди 
мужчин лидировал Борис Ярем-
чук, представитель Верхоленского 
поселения, его улов 1 кг 680 г. Сре-
ди женщин первое место заняла 
Анна Михайлова из Белоусовского 
поселения с уловом 1 кг 200 г. 

В номинации «Клевая семья» 
победу одержала семья Подпруги-
ных из Качуга, которая участвова-
ла в составе шести человек. Также 
жюри отметили лидирующие по-
селения по итогу всех конкурсных 
испытаний, где оценивалось все в 
комплексе: и рыбалка, и кулинар-
ные блюда. На первое место вышло 
село Залог, на второе – Верхолен-
ское сельское поселение, на третье 
– Манзурка. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото предоставлено  
организаторами мероприятия  

Клевые соревнования 
100 человек боролись за победу  
в турнире по зимней рыбалке

СВ    БОДНОЕ ВРЕМЯ

 � ТЕРРИТОРИЯ   
Ежегодные соревнования 
по зимней рыбалке 
в 15-й раз прошли в 
Качугском районе на 
реке Куленга. В этот 
раз турнир «Ленские 
рыбаки» собрал более 
100 участников из 
разных уголков области. 
За победу боролись не 
только в рыбной ловле, 
но и в кулинарных 
конкурсах. В честь Года 
семьи, объявленного 
президентом России 
Владимиром Путиным, в 
турнире появилась новая 
номинация – «Клевая 
семья». 
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Алексей Онищенко вырос в Ангарске, 
здесь же окончил школу и техникум, заоч-
но учился в ИРНИТУ. Трудовую деятель-
ность по распределению начал в Саянске. 

– В отделе технического развития я тру-
жусь с 2018 года. Как-то у нас проводи-
ли опрос: «Что для вас ваша работа?» Я 
ответил: «Место для самовыражения». 
Каждый день у нас что-то новое, есть 
куда приложить свои усилия, – сказал 
главный специалист отдела техническо-
го развития АО «Саянскхимпласт». 

– На предприятии работаю с 2001 года. 
Считаю наш завод одним из самых пере-
довых в Иркутской области. Здесь дей-
ствительно интересно работать. Вся моя 
трудовая деятельность связана с изуче-

нием новых технологий, их применением 
на предприятии. Это по-настоящему вдох-
новляет! – отметил Александр Батавский.

– Приангарье – один из самых развива-
ющихся регионов страны. У нас большая 
востребованность в инженерных кадрах. 
Есть хорошая база для их подготовки. 
И очень важно, чтобы молодежь прихо-
дила в профессию, в которой большие 
перспективы роста, – прокомментировал 
генеральный директор АО «Саянскхим-
пласт» Николай Мельник.

Победители Иркутского регионального 
этапа конкурса получили право пред-
ставлять Приангарье на всероссийском 
этапе конкурса от имени иркутского Со-
юза научных инженерных обществен-
ных объединений.

� Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ЭК НОМИКА

Заместитель министра 
жилищной политики и 
энергетики Иркутской об-
ласти Дмитрий Касьяненко 
напомнил, что с 2018 года 
в России реализуется про-
ект «Формирование ком-
фортной городской среды» 
в рамках нацпрограммы 
«Жилье и городская среда». 
Благодаря ему за семь лет 
в Приангарье приведены в 

порядок 1 тыс. 520 дворов 
многоквартирных домов, 
обустроено 676 обществен-
ных пространств (площади, 
скверы, улицы), а также ре-
ализовано 15 проектов-по-
бедителей Всероссийского 
конкурса лучших проектов 
создания комфортной го-
родской среды. 

– Мероприятия реали-
зовывались на территории 

114 муниципальных обра-
зований, на которых про-
живает более 2 млн человек, 
то есть это практически вся 
наша область, – отметил 
Дмитрий Касьяненко. 

А в 2021 году по ини-
циативе президента России 
Владимира Путина по всей 
стране запустили рейтин-
говое голосование, чтобы 
каждый житель смог сде-

лать вклад в развитие сво-
ей территории, поддержав 
тот или иной проект. 

– Все представленные 
проекты по организации 
комфортной городской сре-
ды – это командная работа 
муниципалитетов и жите-
лей территории, – продол-
жил замминистра. – По-
этому все их можно смело 
назвать народными проек-
тами. Активность граждан 
напрямую зависит от ра-
боты муниципальных об-
разований, от того, смогут 
ли они донести до жителей 
важность участия в выборе 
будущего своих городов. 

Кстати, в прошлом году 
активность жителей Ир-
кутской области в рейтин-
говом голосовании возрос-
ла почти на 30%. Если в 
2021 году участие приняли 
117 тыс. 710 человек, а в 
2022-м – 120 тыс. 398, то в 
2023 году – уже 160 тыс. 191 
житель проявили инициа-
тиву. Дмитрий Касьяненко 
объяснил это тем, что люди 
увидели реализацию про-
ектов, преображение город-
ской среды. 

– Многие проекты, 
включенные в голосова-
ние, продолжают развитие 
территорий, которые уже 
участвовали в федераль-
ном проекте, – говорит 
замминистра. – Напри-
мер, в Иркутске это парк 
Комсомольский. В 2024 году 
стартует третий этап его 
благоустройства. Это мас-
штабный интересный про-
ект, который снова примет 
участие в голосовании – 
для реализации четвертой 
очереди. В Усть-Илимске, 
допустим, есть некоторые 
населенные пункты, в ко-
торых на конкурс выстав-
ляются несколько проектов 
по одной территории. Так, 
парк Угольщиков имеет три 
варианта благоустройства. 

Между тем в рейтинго-
вое голосование включено 
только 18 муниципальных 
образований Иркутской 
области. Это те города, в 
которых проживает бо-
лее 20 тыс. человек, плюс 
Байкальск (порядка 13 тыс. 

жителей), который вошел 
в перечень по поручению 
минстроя России как тер-
ритория с большим тури-
стическим потенциалом. 

Голосование началось 
15 марта. Жители области 
могли сделать сразу два 
важных шага – проголосо-
вать за президента страны 
и за развитие своей тер-
ритории, поскольку рядом 
с избирательными комис-
сиями были развернуты 
пункты для голосования за 
благоустройство объектов 
городской среды.

Сейчас рейтинговое го-
лосование в рамках проек-
та «Комфортная городская 
среда» перешло в режим 
онлайн. На сайте https://38.
gorodsreda.ru размещены 
дизайн-проекты, которые 
планируются к реализации 
в 2025 году в 18 муници-
пальных образованиях об-
ласти. Участвовать могут 
жители региона в возрас-
те от 14 лет, которые за-
регистрированы в единой 
системе идентификации 
и аутентификации (http://
esia.gosuslugi.ru). По словам 
Дмитрия Касьяненко, в на-
стоящее время с большим 
отрывом лидирует Ангар-
ское муниципальное об-
разование по количеству 
проголосовавших (порядка 
6 тыс. по одному из про-
ектов).

– 15 марта, когда толь-
ко началось рейтинговое 
голосование, федеральная 
платформа не выдержа-
ла – на некоторое время 
зависла. Это только раду-
ет, поскольку говорит об 
огромном количестве же-
лающих проголосовать. И 
это значит, что люди за-
интересованы в реализа-
ции проектов, в развитии 
своих городов. Напомню, 
что Владимир Путин прод-
лил действие федерального 
проекта по созданию ком-
фортной городской среды 
до 2030 года, что позволит 
развивать наши города в 
дальнейшем, – резюмиро-
вал Дмитрий Касьяненко.  

 � Елена ПШОНКО

Будущее городов  
выбираем сами

	� ПРОЕКТЫ	  Четвертый год жители Иркутской области могут 
сами выбирать проекты по созданию комфортной городской 
среды. 15 марта стартовало рейтинговое голосование в рамках 
федерального проекта «Формирование комфортной городской 
среды». Финал – до 30 апреля. 

ЛУЧШИЕ	ИНЖЕНЕРЫ	РАБОТАЮТ	НА	САЯНСКХИМПЛАСТЕ
	� ОПЫТ		Сразу	

два	представителя	АО	
«Саянскхимпласт»	стали	
победителями	Иркутского	
регионального	этапа	
Всероссийского	конкурса	
«Инженер	года	–	2023».	
Главный	специалист	отдела	
технического	развития	
Алексей	Онищенко	стал	
лучшим	в	номинации	«Химия	
и	химические	технологии»,	
а	главный	программист	
Александр	Батавский	–	в	
номинации	«Информатика,	
информационные	сети,	
вычислительная	техника».	 Н
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Инженерная гордость 
Приангарья

Начальник управления промышленности министерства экономического развития 
и промышленности Иркутской области Сергей Какаулин вручает заслуженные 
награды победителям 

В центре – бессменный инициатор и организатор регионального этапа конкурса, 
председатель его координационного совета, директор Иркутского областного 
дома науки и техники Российского союза научных и инженерных общественных 
организаций Алексей Яшников

  НАГРАДА  
11 инженеров из 
Иркутской области 
стали победителями 
и лауреатами XXIV 
Всероссийского 
конкурса «Инженер 
года – 2023». Их 
чествовали в иркутском 
Сибэкспоцентре. До 
этого торжественное 
награждение прошло 
в Москве, в зале 
Инженерной славы Союза 
научных и инженерных 
общественных 
объединений. Лучшим 
в профессии вручили 
дипломы, сертификаты, 
нагрудные знаки и 
памятные медали. 

ЗАЯВИТЬ О СЕБЕ 
НА ВСЮ РОССИЮ

В 2023 году всероссийский кон-
курс проводился по 51 номинации 
по двум версиям: «Профессио-
нальные инженеры» и «Инженер-
ное искусство молодых». В целом 
в конкурсе участвовало более 70 
тыс. человек из 59 регионов России. 
По итогам 2023 года лауреатами 
стали 416 участников конкурса, в 
том числе 280 – по версии «Про-
фессиональные инженеры» и 136 – 
по версии «Инженерное искусство 
молодых».

Главная цель мероприятия – 
выявить и распространить передо-
вой опыт и достижения инженер-
ных кадров, лучших в своей сфере 
деятельности. Конкурс реализует-
ся в рамках Десятилетия науки 
и технологий, объявленного пре-
зидентом Российской Федерации, 
направленного на усиление роли 
науки и технологий в решении 
важнейших задач развития обще-
ства и страны.

К участию в конкурсе допуска-
лись специалисты, имеющие выс-
шее техническое (инженерное, 
экономическое) образование и вы-
сокий уровень компетенций, неза-
висимо от их возраста, должности, 
наличия ученого звания и степе-
ни. При этом соискатель должен 
располагать такими результатами 
инженерной деятельности или ин-
женерных разработок, которые по 
своим показателям находятся на 
уровне современных требований.

На всероссийском уровне кон-
курс «Инженер года» проходил в 
24-й раз, в Иркутской области – 
в 20-й раз. В нынешнем году за 
звание лучших боролись предста-
вители структурных подразделе-
ний ВСЖД – филиала РЖД, ООО 
«Газпром Добыча Иркутск», АО 
«АЭХК», АО «Саянскхимпласт», 
АО «СибВАМИ», АО «АНХК», АО 
«Иркутскгипродорнии», Иркут-
ского авиационного завода и дру-
гих. 

Иркутский региональный этап 
конкурса проводился совместно с 
Законодательным Собранием Ир-
кутской области, региональным 
министерством экономическо-
го развития и промышленности, 
Ассоциацией Иркутского регио-

нального объединения работода-
телей «Партнерство Товаропроиз-
водителей и Предпринимателей» 
и Иркутским союзом научных и 
инженерных общественных объ-
единений. 

С ОПОРОЙ НА ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ
ТЕХНОЛОГИИ

Заместитель председателя ко-
митета по законодательству о го-
сударственном строительстве об-
ласти и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркут-
ской области Андрей Духовников 
назвал конкурс одним из крупней-
ших социальных проектов России. 

– Здесь находятся талантливые 
конструкторы, исследователи, ин-
женеры. Вы – уникальные специ-
алисты, которые достигли в своей 
профессии не только успеха, но и 
проявили творческую смелость и 
нестандартное мышление, – об-
ратился он к присутствующим в 
зале. – На сегодняшний день каж-
дый из вас является примером для 
молодых людей, которые хотят за-
ниматься инженерной работой. 
Желаю вам не останавливаться на 
достигнутом, добиваться новых 
успехов в профессиональной дея-
тельности!    

Начальник управления про-
мышленности министерства 
экономического развития и про-
мышленности Иркутской области 
Сергей Какаулин напомнил, что 
наш регион входит в число лиде-
ров по экономическому развитию 
среди российских регионов. При-
ангарью удалось сохранить тер-
риториально-производственный 
комплекс, который был создан в 
советское время. Сейчас в Иркут-
ской области реализуется более 
180 крупных и средних инвести-
ционных проектов, в рамках ко-
торых будет создано более 40 тыс. 
новых рабочих мест. 

– Тайшетский алюминиевый 
завод, Усть-Илимский целллю-
лозно-картонный комбинат, Ир-
кутский завод полимеров Иркут-
ской нефтяной компании – везде 
будут применяться самые пере-
довые, современные технологии, 
которые требуют квалифициро-
ванного подхода. Сегодня перед 
нами стоят задачи формирования 
технологического суверените-
та нашей страны. Необходимо не 
только уметь использовать тех-
нологии, которые мы привозим, 
но и создавать свои, – подчеркнул 
Сергей Какаулин. 

МЫСЛИТЕЛИ И ТВОРЦЫ 

Бессменный инициатор и орга-
низатор регионального этапа кон-
курса, председатель его коорди-
национного совета, директор Ир-
кутского областного дома науки 
и техники Российского союза на-
учных и инженерных обществен-
ных организаций Алексей Яшни-
ков рассказал: в 2023 году заявки 
на участие в конкурсе подали 46 
инженеров, которые представляли 
21 предприятие Иркутской области. 
Ко всероссийскому этапу был допу-
щен 21 человек, все они получили 
звания профессиональных инже-
неров России. 11 стали лауреатами 
конкурса, то есть попали в тройку 
лучших российских инженеров.  

– В 2004 году, когда в нашем 
регионе конкурс проводился в пер-
вый раз, у нас было всего восемь 
участников. Потом каждый год – 
по 30–35 участников. С 2018 по 2022 
год 156 инженеров подали заявки 
на участие, 86 были рекомендова-
ны во всероссийский этап. 26 из 
них стали лауреатами, прославив 
нашу Иркутскую область, – сооб-
щил Алексей Яшников.  

По его словам, конкуренция в 
нынешнем конкурсе была очень 
серьезной. Российский оргкомитет 
тщательно отсмотрел около тыся-
чи личных дел, поступивших на 
конкурс. Конкурсантам необходи-
мо было не только описать свои 
достижения в профессиональной 
деятельности, но и представить 
перечень опубликованных науч-
ных работ, изобретений, патентов 
и так далее. В состав жюри вошли 
видные российские ученые, кон-
структоры, инженеры, организато-
ры производств. 

– Я очень рад, что уже 20 лет ру-
ковожу региональным этапом все-
российского конкурса, отдаю ему 
много сил, волнуюсь. Хочу отме-
тить, что многие участники после 
победы в конкурсе идут на повы-
шение. Наш регион занимает седь-
мое место в России по активности 
и творческому потенциалу. Поэто-
му перспективы наших инженеров 
я оцениваю очень высоко, – отме-
тил Алексей Яшников. 

– Когда 20 лет тому назад Алек-
сей Владимирович предложил 
проводить региональный этап 
конкурса, мы сразу его поддер-
жали. Потому что понимали, что 
России потребуются профессио-
нальные инженерные кадры для 
производства. Мы в этом не оши-
блись, – вспоминает вице-пре-
зидент Иркутского регионального 
объединения работодателей «Пар-
тнерство Товаропроизводителей 
и Предпринимателей» Виталий 
Толстов. – Кто такой инженер? Это 
мыслитель, это творец, который 
внедряет передовые разработки в 
производство. Очень нужная и се-
рьезная работа.  

Планируется, что 25-й юби-
лейный конкурс «Инженер года – 
2024» будет посвящен 300-летию 
Российской академии наук. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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В нынешнем году конкурс про-
водился по 51 номинации в два 
тура по двум версиям – «Профес-
сиональные инженеры» и «Инже-
нерное искусство молодых». В нем 
приняли участие более 70 тысяч 
человек из 65 регионов России. Ра-
ботники Ангарской нефтехимиче-
ской компании участвуют во Все-
российском конкурсе с 2004 года. 
За это время его лауреатами стали 
более 30 человек. Звания «Профес-
сиональный инженер России», в 
том числе званий по версии «Ин-
женерное искусство молодых», 
удостоены 85 сотрудников пред-
приятия.

Обладателями звания «Профес-
сиональный инженер России» по 
итогам нынешнего конкурса стали 
заместитель главного инженера по 
товарному производству Владимир 
Сергеев, инженер-технолог цеха по 
межцеховым коммуникациям Ал-
маз Сиражетдинов и начальник 
монтажно-технологического от-
дела проектно-конструкторского 
управления Александр Юшманов.

Алмаз Сиражетдинов – вы-
пускник Ангарского государствен-

ного технического университета. 
В АНХК трудится с 2011 года. Он 
автор идей и рационализаторских 
предложений, которые позволили 
расширить ассортимент продук-
ции компании без существенных 
вложений в увеличение мощности.

– Наш цех занимается логи-
стикой и транспортировкой неф- 
тепродуктов на предприятии, ко-
торое входит в структуру «Рос-
нефти». Приятно, что меня вы-

двинули на столь значимый кон-
курс. Я рад, что эксперты оценили 
мои достижения по достоинству, 
– признался наш собеседник.

Александр Юшманов окончил 
ИРНИТУ. В АНХК устроился в 2010 
году инженером. 

– Практически 14 лет я зани-
маюсь проектированием объектов 
для нефтепереработки и газохи-
мии. Свою работу люблю за то, что 
каждый раз узнаю что-то новое 

– это и современные разработки, 
и актуализация требований про-
мышленной безопасности, кото-
рые постоянно совершенствуются. 
Каждый новый проект, как ре-
бенок: сначала ему нужно мак-
симум внимания, и только по-
степенно он начинает работать, 
проходя определенные жизненные 
циклы от разработки, экспертизы 
и реализации до ввода и даль-
нейшей безопасной эксплуатации. 
Победа в конкурсе стала для ме-
ня неожиданностью. Не собираюсь 
останавливаться на достигнутом, 
буду профессионально развивать-
ся, – прокомментировал Александр 
Юшманов. 

По версии «Профессиональные 
инженеры» звание лауреатов кон-
курса присвоено заместителю на-
чальника товарного производства 
Михаилу Лонину и заместителю 
начальника цеха по межцеховым 
коммуникациям Роману Билю. 
Еще одним лауреатом по версии 
«Инженерное искусство молодых» 
признан заместитель начальника 
цеха 39/61 производства нефтехи-
мии Николай Гоненко.

– Я окончил бакалавриат и ма-
гистратуру Ангарского государ-
ственного технического универ-
ситета. В компании работаю уже 
восьмой год, начинал с должности 
оператора. Не ожидал, что войду 
в число лауреатов, испытал чув-
ство гордости. В планах – защитить 
кандидатскую диссертацию и рас-
тить сына, который родился в ян-
варе, – поделился Николай Гоненко. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Золотой фонд АНХК
 � КОМПАНИЯ  Шесть работников Ангарской нефтехимической компании 

получили высокие награды Всероссийского конкурса «Инженер года» по 
результатам деятельности в 2023 году. Торжественная церемония награждения 
состоялась в зале Инженерной славы Союза научных и инженерных 
общественных объединений в Москве в феврале. Призерам регионального этапа 
награды вручили накануне в иркутском Сибэкспоцентре.
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На торжественной цере-
монии открытия участни-
ков чемпионата от имени 
губернатора Иркутской об-
ласти Игоря Кобзева при-
ветствовала заместитель 
председателя правительства 
региона Валентина Вобли-
кова. Она отметила, что со-
ревнования профмастерства 
играют важную роль в под-
готовке квалифицирован-
ных специалистов и способ-

ствуют профессиональному 
росту молодежи, мотивиру-
ют ребят стремиться к са-
мым высоким целям.

– Чемпионаты – уни-
кальная площадка, которая 
объединяет конкурсантов, 
демонстрирующих свои 
профессиональные навы-
ки, и представителей пред-
приятий, транслирую-
щих реальные требования 
к квалифицированным 

специалистам. Эти сорев-
нования дают возмож-
ность померяться силами 
со сверстниками и обме-
няться профессиональны-
ми секретами. Здесь мож-
но показать свои навыки, 
смекалку, испытать удачу 
и получить объективную 
оценку профессиональных 
умений от авторитетных 
экспертов, – отметила Ва-
лентина Вобликова.

В 2024 году, по словам 
министра образования ре-
гиона Максима Парфенова, 
соревнования проводятся 
по 91 компетенции, это на 
18 компетенций больше, 
чем в прошлом году. По 
18 компетенциям сорев-
нования в основной кате-
гории (студенты) пройдут 
впервые. Это такие, на-
пример, как аппаратчик 
химических технологий, 
архитектура, бережливое 
производство, гидрометео-
рологическая безопасность, 
интеллектуальные систе-
мы учета электроэнергии 
и другие.

Соревнования проводят-
ся на площадках 34 обра-
зовательных организаций 
в девяти муниципальных 
образованиях Иркутской 
области, включая Иркутск, 
Ангарск, Братск, Черемхово, 
Саянск, Тулун, Байкальск и 
Боханский район.

Максим Парфенов также 
отметил большой интерес 
к чемпионату работодате-

лей региона, в этом году 
среди партнеров более 200 
различных организаций и 
компаний. По условиям со-
ревнований победителям 
и призерам работодате-
ли предоставят возмож-
ность стажировки и тру-
доустройства. Именно они 
будут оценивать конечные 
результаты выполнения 
конкурсных заданий, ко-
торые отражают реальные 
производственные зада-
чи, с которыми молодой 
специалист после выпуска 
столкнется на работе.

По словам руководителя 
Центра развития профес-
сиональных компетенций 
Института развития обра-
зования Иркутской обла-
сти Валентины Ушаковой, 
состязания в рамках чем-
пионата «Профессионалы» 
проводятся в несколько 
этапов. В феврале и мар-
те во всех регионах стра-
ны проходят региональные 
этапы. Затем лучшие кон-
курсанты представят свои 
регионы на итоговых (меж-
региональных) состязаниях 
в мае-июле на территориях 
ряда субъектов Российской 
Федерации и на площад-
ках ведущих предприятий 
страны. Победители меж-
региональных состязаний 
примут участие в финале 
чемпионата «Профессио-
налы» в Санкт-Петербурге.

 � Василий ПЕТРОВ

Неделя чемпионата 
профессионального мастерства
Более 200 работодателей проявили  
интерес к соревнованиям

 � КАДРЫ   
25 марта стартовал 
региональный 
этап II чемпионата 
профессионального 
мастерства 
«Профессионалы». 
В нем принимают 
участие около 600 
конкурсантов и 
более 800 экспертов. 
Соревнования 
продлятся до 29 марта. 
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   НА СТЫКЕ ФИЗИКИ И 
   ЦИФРЫ

Название «фиджитал» 
возникло от сочетания двух 
слов: physical и digital, «фи-
зический» и «цифровой». 
Это своеобразное двоеборье: 
участники соревнуются в 
видеоигре и ее реальном 
аналоге. Например, в фид-
житал-хоккее спортсмены 
сначала соревнуются на 
симуляторах, а потом на 
реальной площадке. Понят-
но, что это не одно и то же 
– играть на компьютере и 
гонять шайбу на реальной 
площадке. По мнению спе-
циалистов, фиджитал как 
раз уравнивает шансы. Со 
временем киберспортсме-
ны начинают подтяги-
вать навыки на стадионе, 
а классические спортсмены 
оттачивают умственные 
приемы на симуляторе. То 
есть фиджитал-спорт объ-
единил два мира. Отча-

сти его прообразом можно 
считать лазертаг – воен-
но-тактическую игру с ис-
пользованием датчиков и 
безопасного лазерного ору-
жия. Диапазон дисциплин, 
который охватывает новое 
направление, чрезвычай-
но велик – от футбола до 
танцев. Что примечатель-
но, возник этот вид спорта 
у нас, в России.

 Слияние, казалось бы, 
несовместимых дисциплин 
пока вызывает у аудитории 
массу вопросов, но инте-
рес очевиден. На открытии 
«Игр будущего» в Казани 
президент России Влади-
мир Путин по поводу пер-
спектив нового направле-
ния заявил:

– Молодые люди увлека-
ются этими видами спор-
та. И уже хорошо, что от 
компьютера они приходят 
к активным действиям на 
спортивных площадках. 

Все это вместе дает очень 
любопытный результат.

   ТЫ ПОМНИШЬ, 
   КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

– Три года назад на ба-
зе одного из московских 
университетов попробова-
ли провести первый тур-
нир по фиджитал-спор-
ту, привлекли Федерацию 
компьютерного спорта и 
спортсменов классических 
видов спорта. Мероприятие 
получилось небольшим, 
но этим заинтересовался 
Дмитрий Чернышенко – 
заместитель председателя 
правительства РФ. Разрабо-
тали концепцию и доложи-
ли президенту. До «Игр бу-
дущего» прошли два раза 
фиджитал-игры с полным 
кругом – отборами, но это 
было в центральных реги-
онах, – рассказывает пре-
зидент федерации фиджи-
тал-спорта (далее – ФФС) 

Иркутской области Максим 
Зарифуллов.

Официально в качестве 
вида спорта фиджитал был 
признан в 2023 году, когда 
его включили во Всерос-
сийский реестр. Уже в мае 
своя федерация по фид-
житалу появилась в При-
ангарье. На данный момент 
в Иркутской области офи-
циально зарегистрировано 
12 фиджитал-спортсменов, 
но на самом деле их чис-
ленность гораздо больше: 
ФФС плотно сотрудничает с 
региональными федераци-
ями киберспорта, хоккея, 
футбола и баскетбола. 

– Еще до официального 
появления федерации бы-
ли отдельные соревнова-
ния, но все это на уровне 
междусобойчиков, – отме-
тил управляющий фитнес-

клубом «Х-фит» и пред-
ставитель ФФС Дмитрий 
Швайбович. – О фиджитале 
еще не все знают, не все 
понимают, что это такое. 
Однако данное направление 
стремительно развивается, 
хотя и понимание того, что 
это новый вид спорта, при-
дет, может быть, не сразу, 
а чуть позже. Фиджитал-
спорт – это не развлечение. 
Мы свидетели рождения 
чего-то абсолютно нового. 
Сейчас мы стараемся вы-
вести это на массовую ау-
диторию. Например, у нас в 
сентябре 2023 года прошел 
межрегиональный турнир 
по танцевальному симу-
лятору Justdance, по ито-
гам которого финалист был 
включен в состав делега-
ции на «Игры будущего».

   ВСЕ НА ИГРЫ!

Определить конечное 
число дисциплин в фид-
житал-спорте невозможно, 
из раза в раз встречаются 
новые виды, но большин-
ство из них постарались 
объединить на «Играх бу-
дущего». Первый мульти-
спортивный турнир собрал 
260 команд из 107 стран.

Программа Игр включа-
ла в себя пять «вызовов»-
дисциплин: спорт (со-
вмещение симуляторов и 
классического спорта), так-
тика (многопользователь-
ские шутеры), стратегия 
(многопользовательские 
онлайн-игры), скорость 
(прохождение игр на ско-
рость), технологии (спор-
тивное программирование 
и демонстрация техниче-
ских достижений). К слову, 
в фиджитале спортивные 

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Будущее наступило
Иркутская область приняла участие в первом 
международном турнире «Игры будущего»

 � ТЕХНОЛОГИИ  Возможность стать 
спортсменами получили молодые 
люди по всему миру благодаря новому 
виду спорта – фиджиталу. Приятно, 
что новое направление зародилось в 
России. Фиджитал сочетает в себе черты 
классического спорта и виртуальных 
состязаний. В Приангарье с 2023 
года действует областная федерация 
фиджитал-спорта. Показать свои умения 
и познакомиться с единомышленниками 
делегация от Иркутской области 
смогла на «Играх будущего», которые 
прошли в Казани. О том, что такое 
фиджитал-спорт и перспективах его 
развития в Приангарье, «Областной» 
рассказали представители федерации 
фиджитал-спорта.

Н    ВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ

Делегация Иркутской области продемонстрировала навыки  
в танцевальном и виртуальном ритм-симуляторах

В Приангарье начнут развивать фиджитал-гольф



131327 марта 2024 № 32 (2674)

команды участвуют сокра-
щенным составом.

– Меньше площадка, 
меньше людей. Но это от-
ражается на зрелищности, 
динамичность игры увели-
чивается. Игра короче, но 
по скорости – намного вы-
ше, а по накалу страстей 
неописуема, – подчеркива-
ет заместитель президен-
та ФФС Роман Кох. – Не 
нужно обладать знаниями 
о технической части дис-
циплины, чтобы понять, 
что происходит на площад-
ке или на экране. С точ-
ки зрения визуализации 
танца – все прямо перед 
тобой. Фиджитал-спорт – 
это альтернатива класси-
ческим видам спорта. Хо-
чется, чтобы ребята вышли 
на большие площадки: на 
уровень страны, междуна-
родный уровень. Запустил-
ся глобальный процесс, в 
котором взрослые и дети 
имеют возможность реа-
лизовать себя в спорте.

– Как пример, «Игры 
будущего» такие популяр-
ные, потому что весомый 
призовой фонд. Наши ре-
бята тоже привезли какие-
то деньги. Мы были на 
финале фиджитал-баскет-
бола: Россия – США. Боле-
ли все. Несмотря на по-
литическую обстановку, на 
«Игры будущего» приехало 
много зарубежных команд. 
Где серьезные призы, там и 
больше участников, – уве-
рен Максим Зарифуллов. 
– На старте проекта с при-
ставками Nintendoswitch 
для тренировок нам помог 
международный эксперт по 
киберспорту господин Хи-
шам Нуху. Партнером фе-
дерации фиджитал-спор-
та является фитнес-клуб 
«Х-фит». Хочется выра-
зить большую признатель-
ность министру образо-
вания Иркутской области 
Максиму Парфенову, ми-
нистру цифрового раз-
вития Игорю Рыморенко, 
министру молодежной по-
литики Маргарите Цыгано-
вой, министру спорта Пав-
лу Богатыреву за оказан-
ную поддержку и доверие.

   ВЫЗОВ ПРИНЯТ!

Делегация Иркутской об-
ласти приняла спортивный 
вызов – это танцевальный 
симулятор Justdance и вир-
туальный ритм-симулятор 
Beatsaber. Танцевальные 
навыки на турнире про-
демонстрировали Бэлиг-
ма Цырендоржиева, Авдей 
Шарига, Юлия Ждановских 
и Олег Балабановский.

В Justdance входит кол-
лекция классических и 
современных песен, для 
каждой из которых создан 
свой танец. Задача игрока 
– максимально точно по-
вторить танец, исполняе-
мый актерами на экране. О 
специфике танцевального 
симулятора нам рассказала 
Юлия Ждановских.

– Когда нас познакоми-
ли с тем, что будет межре-
гиональный отбор, сначала 
подумала, что это не мое. 
Надо уметь именно тан-
цевать, но я попробовала, 
набрала определенное ко-
личество очков и подума-
ла, что получилось. Пришла 
домой, начала искать ин-
формацию: оказывается, по 
Justdance есть целые чем-
пионаты. Стало интересно! 
В открытом доступе любой 
танец. Сначала у меня не 
было ни приставок, ничего, 
стала повторять движения 
за человечком на экране, – 
рассказывает девушка.

На «Играх будущего» в 
танцевальном симуляторе 
приняли участие 16 участ-
ников: восемь прошли от-
крытую квалификацию для 
всех желающих, а другие 
восемь уже были отобраны 
по результатам прошедших 
межрегиональных эта-
пов. По условиям состяза-
ния победу одерживал тот 
игрок, который наиболее 
точно исполнит компози-
цию и наберет наивысший 
балл. На квалификацион-
ном отборе у Юлии был са-
мый высокий результат – 
13180 баллов из 13333. Как 
отмечает девушка, даже в 
танцевальном симуляторе 
важна тренерская работа:

– Мы полностью учили 
все танцы, меня трениро-
вал Авдей Шарига. Я рас-
считывала дойти до чет-
верти финала, но дошла до 
одной восьмой. Как объ-
яснил Авдей, мне попалось 
по технологии и хореогра-
фии самое сложное. Почему 
нужен тренер, потому что 
Авдей нашел ко мне под-
ход: он нашел трек, показал 
хореографию. Сначала вы-
учили движения руками, 
попробовали быстро, потом 
ноги. Учили одну песню ча-
са два. Это только кажется, 
что ничего сложного по-
вторить за человечком, но 
на самом деле надо бук-
вально на мгновение за-
фиксировать движение, 
чтобы очки начислялись за 
танец. Техническая подго-
товка должна быть в любом 
случае.

По итогам данного этапа 
«Игр будущего» друзья по 
команде Юлии Олег Бала-
бановский занял 5-е место, 
11-е место у Бэлигмы Цы-
рендоржиевой.

   ЛОВИТЬ РИТМ

В виртуальной реаль-
ности честь области за-
щищали Сергей Матвеев и 
Сергей Кривоножко. Ритм-
симулятор Beatsaber – это 
музыкальная компьютер-
ная игра с элементами вир-
туальной реальности. Зада-
ча игрока – разбивать летя-
щие под ритм музыки блоки 
двумя световыми мечами 
(используя VR-джойстики). 
В ритм-симуляторе блоки 
отличаются цветом – для 
красного и синего меча,  
а на сложных уровнях мо-
гут вращаться и переме-
щаться, усложняя задачу 
для игрока.

Сергей Матвеев по ито-
гам «Игр будущего» по-
пал в топ-20 «мечников». 
С Beatsaber молодой человек 
познакомился в прошлом 
году, хотя изначально его 
привлек совсем другой си-
мулятор.

– Сначала меня привлек-
ла больше другая музы-
кальная ритм-игра, где на-
до бить в барабаны, а потом 
все-таки решил поиграть в 
Beatsaber, потихонечку за-
влекло. Как узнал про то, 
что есть возможность куда-
то поехать, начал трениро-
ваться. В игре существует 
пять уровней сложности, 
соревнования проходят на 
уровне «эксперт-плюс» 
– на самом высоком. Ко-
личество очков зависит от 
количества кубов, выпав-
ших в треке, максимально 
за каждый сбитый дается 
115 очков, а есть еще комбо. 
В квалификационной песне 
на данный момент у меня 
891 тысяча очков, – расска-
зывает Сергей.

Этот ритм-симулятор – 
на скорость реакции, но как 
отмечает Сергей Матвеев, 
физический аспект никуда 
не уходит, все-таки это ак-
тивные движения под бы-
струю музыку.

– С недавних пор осознал, 
что нужны и физические 
тренировки, потому что 
сыграл три песни, а мыш-
цы забились. Если учиты-
вать соревнования, то идут 
три песни, отдых, опять три 
песни и так далее, – говорит 
Сергей. – В играх идут ва-
рианты сложности, сначала 
можно потренироваться на 
чем-то простом, привы-

кнуть к музыке. Чего нет в 
Justdance, но есть в Beatsaber 
– возможность перемотки, 
чтобы отработать трудное 
движение. Так обычно и 
проходят мои тренировки 
– за отработкой движений, 
вызвавших сложность.

   ФИДЖИТАЛ-СПОРТ – 
   ДЛЯ ВСЕХ

Президент федерации 
фиджитал-спорта Максим 
Зарифуллов, уверен, что 
данное направление для 
всех. Уже есть несколько 
примеров – участники мо-
лодой спортивной федера-
ции посещают коррекцион-
ные школы.

– Детишки, начиная с 
четвертого класса, могут 
пробовать себя в фиджи-
тал-спорте. Проще всего 
Justdance, привозишь с собой 
приставку, а порой и теле-
визор. Детям очень нравит-
ся, мы хотим, чтобы это по-
шло и дальше, особенно сре-
ди детишек из коррекцион-
ных школ, им это подходит, 
им нравится танцевать. Мы 
обсуждаем этот вопрос. Тех-
нически делать ничего не 
надо, просто танцевать. Бла-
годаря спонсорской помощи 
для коррекционных школ 
собрали деньги на телевизо-
ры и проекторы, – рассказы-
вает президент ФФС.

Признание нового вида 
спорта должно повлечь за 
собой открытие фиджитал-
центров, которые будут при-
равнены к детским спор-
тивным школам. Как сооб-
щил Дмитрий Швайбович, 
в ближайшие годы в России 
планируется открыть еще 50 
фиджитал-центров. На се-
годняшний день они есть в 
Москве, Казани, Тюмени и 
Ставрополье.

– Хотелось бы, чтобы 
один из этих центров был 
и в нашей области. У нас 
есть партнеры, поддерж-
ка, но этого недостаточно. 
Это все-таки коммерческий 
проект, а он должен стать 
государственным, – гово-
рит Дмитрий Швайбович. 
– Ситуация такова, что для 
наших спортсменов закрыт 
доступ к стартам между-
народных спортивных со-
ревнований, сколько это 
продлится, никто не знает. 
Как мотивировать ребенка, 
что он станет олимпийским 
чемпионом, если сборная на 
вторую Олимпиаду не по-
едет? Фиджитал открыт. А 
если ребенок хорошо игра-
ет в шутеры, стратегии, то 
он может стать не просто 
игроком в своем коммью-
нити, как сейчас модно на-
звать группы, он может 
стать спортсменом и полу-
чить разряд. А кто из нас 
в детстве не хотел стать 
известным спортсменом? 
Фиджитал позволяет быть 
подрастающему поколению 
физически активным.

– На следующие игры мы 
повезем больше дисциплин, 
– заявляет Максим Зари-
фуллов. – Есть план по раз-
витию фиджитал-гольфа, 
фиджитал-футбола. Мы хо-
тим в следующий раз при-
вести новые виды, потому 
что у нас есть с кем соревно-
ваться: например, Красно-
ярск сильный в плане фид-
житал-гольфа, у них и у нас 
есть специально предназна-
ченные для этого площадки. 
В Иркутске это гольф-клуб 
Baikal Forest. Еще в Улан-Удэ 
скоро откроется представи-
тельство фиджитал-спорта.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото предоставлены 
федерацией фиджитал-
спорта Иркутской области

Н    ВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ
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Неприятности у Влади-
мира Ивановича (данные 
изменены) начались, по его 
словам, с приходом ново-
го заведующего гаражом. Он 
работал водителем на стан-
ции скорой помощи в одном 
из городов Приангарья. И 
поначалу все было нормаль-
но, но со временем у шофе-
ров стали появляться се-
рьезные вопросы к завгару.

– Запчасти, бензин, пря-
мо в глаза сказали, поку-
пать за свой счет. Ну ладно, 
такое бывало. Потом кто-то 
из коллег узнал, что путев-
ки на бензин и запчасти 
идут на старый ГАЗик, а он 
давно стоит и заржавел. Я 
поначалу внимания не об-
ращал. Потом также с авто-
бусом случилось, который, 
может быть, раз в месяц 
выезжал. Дальше - больше. 
Посмотрели в бумагах. За-
вгар вроде купил новые зап-
части, а выдает старые. Ге-
нератор взял новый, но мне 
дал подержанный. Я целый 
день промучился, а он так и 
не подошел, – рассказывает 
Владимир Иванович. 

Напряжение достигло 
такого апогея, что работ-
ники написали на заведу-
ющего гаражом коллектив-
ную жалобу вышестоящему 
руководству. А поскольку 
составлять документ по-

могала родственница Вла-
димира Ивановича, то весь 
гнев начальства обрушил-
ся… именно на него. Для 
начала водителю объявили 
замечание за недолив бен-
зина в служебный автомо-
биль на заправке в объеме 
0,07 литра.

– Бензин кончился в за-
правочном пистолете. Он не 
льется, я поставил и поехал. 
Я ж не ребенок – 40 лет за 
рулем. Даже прокурор после 
в областном суде чуть не за-
смеялся про эти 70 милли-
граммов бензина. А потом 
пошло-поехало, – продол-
жает водитель. 

Поиски правды закончи-
лись тем, что его чуть ли 
не из кустов караулили с 
телефоном. Однажды сфо-
тографировали, как Влади-
мир Иванович припарковал 
карету скорой помощи не 
задней, как предписывает 
приказ главврача, а перед-
ней частью автомобиля к 
зданию отделения. Между 
тем сам шофер утверждает, 
что это была не парковка, он 
просто высадил фельдшеров 
и потом поставил машину, 
как предписано. 

Позже по системе ГЛО-
НАСС в администрации уч-
реждения выяснили, что 
Владимир Иванович в ра-
бочее время вечером на 15 
минут съездил в детский 
сад за внуком. Хотя тогда не 
дежурил с бригадой скорой 
помощи, а при надобности 

выполнял другие поручения 
работодателя, которых на 
тот момент не было. 

В итоге все претензии, 
которые предъявляли води-
телю, закончились для него 
увольнением «в связи с не-
однократным неисполнени-
ем работником без уважи-
тельных причин трудовых 
обязанностей». 

   ОДИНАКОВЫХ ДЕЛ 
   НЕ БЫВАЕТ

С 1 июля 2016 года в Ир-
кутском областном суде был 
организован специальный 
судебный состав по рассмо-
трению социально-трудо-
вых споров. Принятие та-
кого решения было вызва-
но значимостью указанной 
категории дел и необходи-
мостью выработки единых 
подходов при разрешении 
таких споров. 

– Наверное, самое страш-
ное для человека сейчас по-
терять работу или остаться 
без зарплаты, а значит, без 
средств к существованию. За 
защитой трудовых прав че-
ловек приходит в суд. И, как 
правило, по таким спорам 
в суде выступают не про-
фессиональные юристы, как 
это бывает по иным граж-
данским делам, а обычные 
граждане, права которых 
нарушены, и у них нет ма-
териальной возможности 
обратиться за помощью к 
адвокату, а приходится за-

щищать свои права само-
стоятельно, – комментиру-
ет судья Иркутского област-
ного суда Марина Герман. 

Трудовыми спорами она 
занимается с 1999 года – 
сначала в прокуратуре, по-
сле в Кировском районном 
суде Иркутска и затем в об-
лсуде. И по опыту многих 
лет считает, что трудовые 
споры – сложная категория 
дел. Казалось бы, Трудовой 
кодекс один, но ситуации 
всегда разные. У каждого 
обратившегося в суд свои 
обстоятельства и доводы. 
Даже когда речь идет, ка-
залось бы, об увольнении по 
собственному желанию, у 
каждого своя история. 

Однажды судья рассма-
тривала дело молодой жен-
щины, которая работала в 
транспортной компании. У 
нее диагностировали онко-
заболевание, она практиче-
ски победила недуг, но по-
лучила третью группу ин-
валидности. Женщина про-
сила дать ей менее сложный 
фронт работ. Начальство 
такового не нашло, и при-
шлось писать заявление об 
увольнении по собственно-
му желанию. И вдруг через 
несколько дней она узна-
ла, что беременна. На ру-
ках уже был малолетний 
ребенок, а супруг находился 
на СВО. Пришлось просить 
у руководства восстановить 
на работе, но в ответ про-
звучал отказ. Тогда она об-
ратилась в суд. 

– Вроде бы формально 
все соблюдено. Женщина 
сама написала заявление об 
увольнении, а в итоге ока-
залась в сложной жизнен-
ной ситуации. Районный 
суд восстановил ее на рабо-
те, указав, что она приня-
ла решение эмоционально, 
в связи с невозможностью 
по состоянию здоровья тру-
диться в прежних условиях, 
но фактически осознанного 
желания прекратить отно-
шения у нее не было. Суд 

ее восстановил на работе. 
Мы согласились с решени-
ем. Я до сих пор помню лицо 
этой девушки, знаете, та-
кая славная, и столько всего 
свалилось на нее. В нашем 
составе работают эмоцио-
нальные люди. У нас нет ни 
одного «сухаря». Когда мы 
обсуждаем дела перед тем, 
как выйти на решение, то 
всегда пропускаем все через 
себя, – признается Марина 
Герман. 

   ПРОПУСК СРОКА – 
   ЕЩЕ НЕ ПОВОД 
   НЕ ОБРАЩАТЬСЯ В СУД

Бывало, что человек об-
ращался в суд позже срока, 
предусмотренного по трудо-
вым спорами, уже только по 
этому основанию оставался 
ни с чем, в иске ему от-
казывали. Сейчас формаль-
ный подход при разреше-
нии этих споров признан 
недопустимым. Ведь сроки, 
как правило, люди пропу-
скают по уважительным 
причинам – их суду необ-
ходимо выяснять и оцени-
вать. И эти причины всегда 
индивидуальны. 

В 2021 году с формули-
ровкой «по собственному 
желанию» уволился прак-
тически весь коллектив од-
ного из детских садов. С 
чего бы вдруг? Оказывает-
ся, там случилась комму-
нальная авария, настолько 
сложная, что заведующая 
сказала подчиненным на-
писать такие заявления, 
мол, в вынужденном про-
стое им будут платить со-
всем маленькую зарплату. 
Люди согласились, потом 
начали списываться друг 
с другом, пробовали полу-
чить юридическую кон-
сультацию и пропустили 
предусмотренный зако-
ном срок обращения в суд 
– один месяц. Суды – рай-
онный и областной – вста-
ли на сторону истцов, срок 
был восстановлен, трудовые 
права защищены.
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   Второкласснику 
   стали приходить 
   ролики 
   «для Взрослых»

Иркутянка Анна Х. – 
мама двух детей 10 и 11 лет. 
Когда старший сын пошел 
в первый класс, то поль-
зовался обычным кнопоч-
ным телефоном. А дома 
его общение со всемирной 
паутиной родители ста-
рательно дозировали. Но 
одноклассники мальчика 
стали обзаводиться ан-
дроидами. Ребенку тоже 
срочно понадобился гад-
жет «как у всех». 

– Во втором классе мы 
купили сыну новый теле-
фон. И тут ему стали при-
ходить нехорошие роли-
ки – то старшеклассники 
где-то курили и снимали 
это на видео, то вообще 
всплыла ссылка на порно-
графические ролики. По-
этому срочно пришлось все 
блокировать и устанавли-
вать приложение роди-
тельского контроля, – рас-
сказывает Анна. 

Играть, учиться, смо-
треть кино, читать кни-
ги и словари, виртуально 
путешествовать, совер-
шать покупки – интернет 
предоставляет человеку 
огромные возможности. 
Но вместе с полезной ин-
формацией там немало 
откровенно вредной и по-
просту опасной, особенно 
для детей. 

– В интернете на сайтах 
с заманивающими игра-
ми и яркими вставками 
очень много вирусных ро-
ликов, они всплывают в 
этих же окнах, – коммен-
тирует воспитатель одного 
из детских садов Иркутска 
Екатерина Бадаева. – И там 
содержится информация, 
которая очень плохо вли-
яет на психику детей. Они 
становятся раздражитель-
ными, менее восприим-
чивыми к окружающим, 
им уже неинтересно про-
сто посидеть, играть в на-
стольную игру, например. 
Им нужно в интернет. Хо-
телось, чтобы больше бло-
кировался этот ненужный 
контент. 

Воспитатель говорит, 
что даже трехлетние ма-
лыши, которые только 
что спокойно играли друг 
с другом и занимались в 
группах без всяких теле-
фонов, как только начи-
нают собираться домой, 
сразу просят у взрослых 
гаджеты. И далеко не все 
родители точно уверены, 
что могут увидеть в ин-
тернете их отпрыски. 

   оградить детей 
   от «колумбайноВ» 
   и изВращенцеВ

Казалось бы, ушла в 
прошлое история с «си-
ними китами» – сообще-
ствами, где российским 
подросткам администра-
торы предлагали сделать 
на себе порезы, ожоги или 
вовсе покончить с собой. 
Один из организаторов та-
кой группы 21 года от роду 
сел в тюрьму. Но прово-
каторы появляются снова. 

В 2022 году Кировский 
районный суд Иркутска 
рассматривал иск про-
куратуры к ООО «ВКон-

такте» и гражданину Ш. 
Мужчина 1991 года рож-
дения на своей странице 
в социальной сети пред-
лагал погулять по крышам 
высотных зданий всех, 
вне зависимости от по-
ла и возраста. Адреса мест 
будущих прогулок тоже 
публиковал. Прокуратура 
просила признать эту ин-
формацию запрещенной к 
распространению. Суд со-
гласился, что эти призы-
вы погулять по крышам 
создают угрозу вовлечения 
несовершеннолетних в со-
вершение действий, кото-
рые представляют опас-
ность для их жизни. По 
решению суда интернет-
страницу оперативно за-
блокировал Роскомнадзор. 

– Одна из главных за-
дач деятельности судов по 
признанию запрещенной 
информации, которая рас-
пространяется в интерне-
те, это защита прав обще-
ства, государства, граждан, 
в том числе несовершен-
нолетних. Среди пользо-
вателей Сети немало детей 
и подростков. Зачастую то, 
что они видят на сайтах, 
воспринимается ими как 
норма. Сам ребенок не в 
состоянии дать объектив-
ную оценку увиденному. 
Он может подражать это-
му, особенно если опасная 
информация размещена в 
привлекательном виде, – 
говорит судья Иркутского 
областного суда по адми-
нистративным делам На-
талья Исакова.

Из опубликованных 
на сайтах судов решений 
видно, как разнообразна 
информация, которую на-
вязывают в интернете де-
тям – вплоть до смены по-

ла или массовых убийств. 
В прошлом году по реше-
нию Кировского районно-
го суда Иркутска был за-
блокирован ресурс, где по 
формулировке истца «со-
вершение убийств обуча-
ющихся и персонала обра-
зовательных учреждений 
характеризуется положи-
тельно». Кто-то предла-
гает нашим школьникам 
избивать своих учителей 
и снимать это на видео. 
Кто-то дает советы, как 
курить дома втайне от ро-
дителей. Вся эта инфор-
мация противоправная и 
подлежит блокировке. 

   закрыть сайт может 
   не только суд

Федеральный закон № 
149-ФЗ «Об информации, 
информационных техно-
логиях и о защите инфор-
мации» вступил в силу 
в 2006 году. Через четыре 
года законодатель принял 
закон № 436-ФЗ «О за-
щите детей от информа-
ции, причиняющей вред 
их здоровью и развитию». 
Есть утвержденный по-
становлением правитель-
ства РФ порядок, где гово-
рится, какой орган власти 
уполномочен принимать 
решения о признании той 
или иной информации, 
запрещенной к распро-
странению. 

Например, МВД может 
самостоятельно решить, 
какие сайты несут сведе-
ния об изготовлении нар-
котических средств и пси-
хотропных веществ. Ро-
спотребнадзор – о способах 
самоубийства, призывах к 
суициду. Федеральная на-
логовая служба – об азарт-

Чел    Век и закон

Защитить детей  
от виртуальных преступников
По решению судов Иркутской области в 2022 году  
закрыли более 2 тыс. интернет-страниц  
с противоправным контентом

газета «областная» 
совместно с пресс-службой 
иркутского областного суда 
представляют рубрику 
«говорим с Фемидой». 
здесь мы будем 
давать комментарии 
судей по различным 
аспектам гражданского 
судопроизводства, 
разъяснять нормы 
законодательства и 
представлять мнения 
жителей региона по 
разным правовым 
вопросам. 

 � гоВорим с Фемидой  Какие угрозы таят порой даже 
самые безобидные на вид детские сайты? Что предлагают 
интернет-дельцы купить в Сети в обход закона? Как быстро 
суды рассматривают иски о закрытии доступа к информации, 
запрещенной к распространению на территории России? Эти 
темы мы подняли в первом материале рубрики «Говорим с 
Фемидой». 

Право на труд – через суд
Суды против формального подхода  
при защите трудовых прав граждан

 � ГОВОРИМ  
С ФЕМИДОЙ  Более 
3600 социально-
трудовых споров 
рассмотрели суды 
Приангарья в 2023 
году. Почти половина 
из них – по искам 
граждан о защите 
трудовых прав. 
Насколько сложно 
рассматривать 
такие споры? 
Как со временем 
в этих вопросах 
изменилась позиция 
суда? Чью сторону 
– работодателя или 
работника – выбирает 
правосудие? Ответы 
на эти вопросы мы 
постарались дать 
в рамках рубрики 
«Говорим  
с Фемидой». 
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ЗАК    Н ПРОИЗВОДСТВ РЕГИ    Н

Еще был случай с муж-
чиной, который пошел 
на пенсию в 2021 году. В 
Пенсионном фонде он уз-
нал, что компания, где он 
несколько лет назад во-
дил междугородний ав-
тобус, не перечисляла за 
него страховые взносы, и 
стаж работы там ему не 
учтен. Трудовой договор 
между ним и владельцем 
предприятия в свое вре-
мя заключен не был, но 
мужчина и не мог пред-
положить, что компания 
не перечисляла взносы и 
вообще будет оспаривать, 
что он там работал. Истцу 
предстояло доказать сам 
факт трудовых отноше-
ний с фирмой. Ответчик 
сразу заявил о пропуске 
срока, который по таким 
спорам составляет три 
месяца. 

– Часто по таким спо-
рам работодатель, кото-
рому нечем возражать по 
существу, заявляет о про-
пуске срока. Такой под-
ход признан формаль-
ным. Мы устанавливаем 
причины пропуска срока, 
а перечень таких причин 
не является исчерпыва-
ющим. В данном слу-
чае человеку и в голову 
не приходило, что мо-
жет возникнуть какой-то 
спор. Он просто водитель 
и понятия не имел, что 
работодателю нужно пла-
тить страховые взносы. 
Суды встали на сторону 
гражданина и исходили 
из того, что о нарушен-
ном праве мужчина узнал 
только тогда, когда при-
шел за пенсией, и сразу 
обратился в суд, хотя с 
момента увольнения про-
шло несколько лет. Суд 
установил факт трудовых 
отношений, в т.ч. свиде-
тельскими показаниями, 
и обязал работодателя 
оплатить страховые взно-
сы за период работы ист-
ца, – пояснила судья.

   ПОМОЩЬ 
   ВАХТОВИКАМ

При установлении 
самого факта трудо-
вых отношений доходит 
до смешного. Недавно 
в суде иркутский врач-
стоматолог доказывал, 
что работал в частной 
клинике. Даже прилагал 
фото медицинских карт 
пациентов со своей под-
писью. Работодатель без-
успешно пытался убедить 

судей, что этот человек 
попросту каким-то обра-
зом пробрался в клинику 
и вписал свои данные в 
медкарты. 

У вахтовиков тоже бы-
вают курьезные моменты. 
Житель Усть-Илимска, 
прочитав объявление о 
больших заработках, ре-
шил потрудиться на Чу-
котке. Вместе с другими 
рабочими он приехал в 
этот северный край, при-
ступил к работе, но тру-
довые договоры с работ-
никами все не заключали, 
выплат они тоже не могли 
дождаться. Люди сказали 
работодателю, что не про-
должат работу, пока им 
не заплатят. Тот вспылил 
и купил им билеты до 
Магадана, откуда неудав-
шиеся вахтовики за свой 
счет разъехались по стра-
не. После на сайте Госус-
луг устьилимец узнал, что 
его уволили за прогул. В 
суде ответчик утверждал, 
что мужчина устроился к 
ним на работу в… Сама-
ре, где зарегистрировано 
предприятие, а на Чукот-
ку ездил в командиров-
ку. Но истец никогда не 
был в Самаре. Поведение 
работодателя объясняется 
просто: на вахте у работ-
ника больше социальных 
гарантий, чем когда он 
просто ездит в команди-
ровки. Права этого чело-
века Фемида защитила. 

Как и преподаватель-
ницы одного из иркут-
ских вузов. С ней в тече-
ние многих лет заклю-
чали срочный трудовой 
договор на каждый год, 
хотя с преподавателями 
возможны и бессрочные 
трудовые отношения. Но 
зачем, если можно не 
оплачивать им отпуск и 
держать в узде, считают 
некоторые работодатели. 
Однако женщина чем-то 
все равно не угодила руко-
водству и через двадцать 
лет работы вдруг конкурс 
на замещение должности, 
которую много лет зани-
мала, не прошла. Уважа-
емый человек, профессор, 
доктор наук оказалась не 
у дел. 

– При рассмотрении 
дела в облсуде мы внима-
тельно все изучили. При-
знали, что неоднократное 
ежегодное заключение 
трудовых договоров нару-
шает права этого работни-
ка, требования удовлет-
ворили. Люди приходят в 

суд за справедливостью. 
На самом деле радостно 
удовлетворять требова-
ния человека, который 
пострадал. Вот встреча-
ешься с ним глазами и 
хочешь работать дальше. 
Да, задерживаешься по-
том на работе, дома дума-
ешь про эти дела, но по-
нимаешь, как нужна твоя 
работа людям, – резюми-
рует Марина Герман. 

   ОБЛСУД ЗАЩИТИЛ 
   ПРАВА ВОДИТЕЛЯ

Дело шофера Влади-
мира Ивановича дошло до 
суда. Он отстоял свои пра-
ва, его увольнение было 
признано незаконным. Он 
восстановился на рабочем 
месте и получил поло-
женные выплаты. Расска-
зывает дочь Владимира 
Ивановича:

– Представитель рабо-
тодателя приходил в су-
дебные процессы и, зная, 
что отец – человек про-
стой, юридически непод-
кованный, начинал пси-
хологически давить: «Да 
тебя коллектив не лю-
бит». При этом отец вы-
ходит, все с ним общают-
ся, за руку здороваются. 
Он работал водителем с 
1980 года, везде подолгу, 
без каких-то взысканий. 
А здесь ему даже отри-
цательную характеристи-
ку сделали от начальника 
отделения скорой помо-
щи, который в принципе 
с отцом в хороших отно-
шениях. Я очень рада, что 
в апелляционной инстан-
ции судьи усмотрели зло-
употребление правом со 
стороны работодателя, и 
все разумно разрешилось. 

Ситуации, связанные с 
трудовыми правоотноше-
ниями, могут коснуться 
каждого. Все эти истории 
– примеры, подтвержда-
ющие, что не нужно бо-
яться показаться излиш-
не настойчивыми. Рос-
сийское законодательство 
предусматривает разные 
способы защиты своих 
прав, а отсутствие фор-
мального подхода к рас-
смотрению трудовых спо-
ров значительно повы-
шает шансы работников 
восстановить справедли-
вость. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы 
Иркутского областного 
суда 

Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд ГАЗФОНД 
пенсионные накопления» в соответствии с пунктом 39 статьи 33 Федерального 
закона от 7 мая 1998 года № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах» уве-
домляет о получении решения Банка России о согласовании проведения реоргани-
зации Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд ГАЗФОНД 
пенсионные накопления» (лицензия Банка России от 30 апреля 2014 г. № 430, адрес 
местонахождения: 123022, г. Москва, ул. Сергея Макеева, д. 13, www.gazfond-pn.ru, тел. 

8 800 700-85-85) в форме присоединения к нему Акционерного общества «Негосудар-
ственный пенсионный фонд «Алмазная осень» (лицензия Банка России от 16 июня 
2009 г. № 23/2, адрес местонахождения: 678174, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, 
ул. Комсомольская, 16, www.npfao.ru, тел. 8 800 775-57-27).
Полный текст соответствующего решения Банка России размещается на официаль-
ных сайтах в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» и по месту на-
хождения реорганизуемых фондов, включая их обособленные подразделения.

СООБЩЕНИЕ О ПРИНЯТОМ БАНКОМ РОССИИ РЕШЕНИИ  
О СОГЛАСОВАНИИ ПРОВЕДЕНИЯ РЕОРГАНИЗАЦИИ

ре
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ам
а

ЧЕЛ    ВЕК И ЗАКОН
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 АКТУАЛЬНО   Снижение 
заболеваемости туберкулезом 
в Иркутской области 
продолжается. В прошлом 
году оно составило 11,5%. 
Если сравнивать с 2007 годом, 
эпидемиологическая ситуация 
обнадеживает – снижение 
числа заболевших почти в 
три раза, а смертность за 
восемь лет сократилась в 
четыре раза. Тем не менее в год 
регистрируется более 1 тыс. 
случаев заражения палочкой 
Коха, и люди продолжают 
умирать от этой белой чумы XXI 
века. 

В 2023 году в Иркутской области было 
выявлено 1 тыс. 231 вновь заболевших 
туберкулезом, что на 168 человек мень-
ше, чем в 2022-м. Это 52,5 человек на 100 
тыс. населения. 16 лет назад данный по-
казатель составлял 140, а в некоторых 
районах области доходил до 200 человек. 
Снизилась смертность от туберкулеза на 
9% (умерло 155 человек). Хотя этот пока-
затель еще превышает общероссийский 
почти в два раза (6,6 человек на 100 тыс. 
населения в Иркутской области против 
3,8 человек по России). С другой сторо-
ны, восемь лет назад в нашем регионе от 
палочки Коха погибло 569 человек. 

– Мы впервые получили позитивные 
результаты в секторе сочетания ВИЧ-
инфекции и туберкулеза, этот показа-
тель ниже по уровню, чем в СФО, – за-
метил главный врач ОГБУЗ «Иркутская 
областная клиническая туберкулезная 
больница» Михаил Кощеев. – Снизилась 
распространенность туберкулеза, коли-
чество лекарственно-устойчивых форм. 

Считаю, что такие результаты достигну-
ты не только усилиями фтизиатров, но 
и всего медицинского сообщества. Ведь 
главное, что удалось достичь за эти годы 
– повысить охват населения профилакти-
ческими осмотрами. 

На сегодняшний день в Иркутской обла-
сти процент охвата профосмотрами один 
из лучших показателей в России – 82% 
населения. Но цель – достичь максимума, 
поскольку выявление инфекции на ран-
ней стадии позволяет полностью изле-
чить больного туберкулезом. Михаил Ко-
щеев также отметил, что в прошлом году 
областная клиническая туберкулезная 
больница была определена медицинской 

организацией, курирующей планирова-
ние и мониторинг противотуберкулез-
ных мероприятий в Приангарье:

– Было принято решение более тесно 
скоординировать работу всех медучреж-
дений на профилактику, диагностику и 
лечение туберкулеза. Мы разработали 
модель оценки и планирования меропри-
ятий для учреждений всех уровней – от 

ФАПов до многопрофильных клиник. Ос-
новной акцент сделали на медицину пер-
вичного звена – амбулаторные службы, 
ФАПы, женские консультации, где начи-
нается вся профилактическая работа по 
единым стандартам. И мы первые в Рос-
сии развернули эту масштабную работу.

Главный внештатный фтизиатр мини-
стерства здравоохранения Иркутской 
области, заведующая кафедрой фтизиа-
трии и инфекционных болезней ИГМАПО 
Елена Зоркальцева заметила, что нашему 
региону сложнее бороться с туберкуле-
зом, чем многим другим субъектам РФ. 
Причины тому – резко континентальный 
климат, недостаток витамина D, из-за 
низкой плотности населения есть слож-
ности в организации профосмотров. 
Кроме того, в области распространен 
пекинский штамм возбудителя (более 
агрессивный). 

– Поэтому к высоким результатам нам 
приходится идти тернистым путем, – го-
ворит Елена Зоркальцева. – Сейчас у нас 
появились переносные флюорографы, 
телемедицина. Важно помнить, что тубер-
кулез – это не заболевание маргиналь-
ных социальных групп, людей девиант-
ного поведения, с ним может столкнуться 
каждый. Но туберкулез можно вылечить, 
если выявить на ранних стадиях. Именно 
поэтому необходимо ежегодно проходить 
профосмотры, делать флюорографию. 

 Елена ПШОНКО
Фото Андрея ФЕДОРОВА

  МЕДИЦИНА  
В 2023 году в 
Иркутской области 
не зарегистрированы 
случаи летального 
исхода среди детей и 
подростков, заболевших 
туберкулезом. 
Снижается количество 
ребятишек, страдающих 
этим недугом. Врачи 
отмечают, что сегодня 
главное направление 
детской фтизиатрии 
– профилактика 
туберкулеза. 

– Дети – это наиболее уязвимая 
для туберкулеза группа населе-
ния, – говорит главный внеш-
татный фтизиатр министерства 
здравоохранения Иркутской 
области, заведующая кафедрой 
туберкулеза и инфекционных 
болезней ИГМАПО – филиал 
ФГБОУ ДПО РМАНПО Елена 
Зоркальцева. – Именно они ха-
рактеризуют ситуацию забо-
леваемости в регионе, так как 
ребенок чаще всего заражается 
от взрослого человека. Сегодня 
показатели заболеваемости де-
тей туберкулезом в Иркутской 
области составляют 3,9 на 100 
тыс. детского населения. Это 
почти в два раза ниже, чем в 
среднем по России. В прошлом 
году туберкулез был впервые 
выявлен у 19 детей и 17 под-
ростков. 
Как рассказала главный врач 
ГБУЗ «Областная детская тубер-
кулезная больница», главный 
внештатный детский фтизиатр 

министерства здравоохранения 
Иркутской области Светлана 
Пугачева, чуть больше десяти 
лет назад заболеваемость детей 
в Приангарье достигала 40,0 на 
100 тыс. детского населения, 
были случаи летального исхода. 

– Смертность от туберкулеза 
среди детей всегда была еди-
ничной, потому что за каждого 
ребенка ответственны не толь-
ко фтизиатры, но и педиатры, 
– отметила Светлана Пугачева. – 
Большую роль в снижении забо-
леваемости сыграло открытие 
в 2018 году детского туберку-
лезного санатория «Нерпенок» 
в городе Слюдянке. Когда за-
регистрирован больной тубер-
кулезом взрослый, сразу же на-
чинается работа по выявлению 
детей и подростков из его окру-
жения, чтобы исключить у них 

заразную инфекцию и провести 
профилактику. 

Светлана Пугачева обратила 
внимание на то, что назначение 
препаратов в домашних усло-
виях не всегда дает должный 
результат, поэтому профилак-
тическое лечение лучше прово-
дить в санатории. За шесть лет в 
«Нерпенке» оздоровлено около 
тысячи детей и подростков.

– К сожалению, есть случаи, ког-
да родители отказываются от 
профилактического лечения сво-
его ребенка, – продолжила глав-
врач. – Дети продолжают ходить 
в школу, при этом высоки риски, 
что без приема необходимых 
препаратов у них может развить-
ся туберкулез, есть опасность за-
ражения других детей.

По словам Светланы Пугачевой, 
медики проводят активную про-

филактическую работу, начи-
ная с постановки беременной 
женщины на учет, чтобы не про-
пустить заболевание и зараже-
ние ее ребенка впоследствии. 
В роддоме малышам ставятся 
противотуберкулезные привив-
ки БЦЖ-м (в области охват ими 
составляет 98%), которые за-
щищают малышей от тяжелых 
форм туберкулеза. 

Выявить туберкулез (даже в 
латентной форме) можно с по-
мощью иммунодиагностики. 
Детям от 1 года до 8 лет ежегод-
но проводится проба Манту, а 
от 8 лет до 17 лет – Диаскинтест. 
Есть альтернативные методы – 
квантифероновый тест и тест 
Т-СПОТ.ТБ (исследование крови 
из вены). Светлана Пугачева от-
метила, что иммунитет у детей 
до 14–15 лет еще не сформиро-

ван, и они являются группой вы-
сокого риска по заболеванию 
туберкулезом. Однако некото-
рые родители недооценивают 
важность выявления инфекции 
на ранних стадиях. 

– Мы вышли на уровень сни-
жения заболеваемости среди 
взрослых и детей, но успокаи-
ваться нельзя, – подчеркнула 
Светлана Пугачева. – Нужно, 
чтобы дети вообще не болели 
туберкулезом. Новая коронави-
русная инфекция ослабила им-
мунитет у многих людей. Поэто-
му взрослым важно каждый год 
проходить флюорографическое 
исследование легких. Лучшая 
профилактика туберкулеза у 
детей – снижение случаев забо-
левания среди взрослых.

 Елена ПШОНКО

Борьба за каждого ребенка 

Палочка Коха отступает, 
но не сдается 

ВАЖНО
За восемь лет смертность от 

туберкулеза в Приангарье сни-
зилась в четыре раза
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

   АРХИВ ОНЛАЙН

Как рассказал директор ОГКУ 
«Государственный архив Иркут-
ской области» Семен Жабинский, 
в прошлом году в тестовом режи-
ме был запущен виртуальный зал. 
За девять месяцев его посетили 
более 8 тыс. человек. Были неко-
торые недочеты в работе онлайн-
архива, сегодня они исправлены, 
и теперь из любой точки земного 
шара можно бесплатно заглянуть 
в метрические книги Иркутской 
области. Еще одним важным собы-
тием стал проект, реализуемый со-
вместно с компанией Яндекс – это 
Яндекс-архивы. Сервис интересен 
не только документами прошлых 
веков, но и использованием ис-
кусственного интеллекта, который 
позволяет распознавать рукопис-
ные тексты XVIII–XIX веков, в том 
числе написанные в старославян-
ском стиле. 

– Пока технологии ИИ способны 
распознавать 50–70% текста, но это 
уже большой рывок вперед, – за-
метил Семен Жабинский. – В про-
ект включились несколько регио-
нов России, мы стали первыми на 
территории Сибирского и Дальне-
восточного федеральных округов. 
За полгода, когда были выставле-
ны наши метрические книги, по-
сещаемость сервиса составила 53 
тыс. человек. Кстати, метрические 
книги – самый востребованный 
вид документа. Тема родословной с 
каждым годом становится все ин-
тереснее для наших граждан. 

В прошлом году Госархив провел 
более 50 обучающих лекций для 

тех, кто очень хочет узнать свою 
родословную, но не знает, с чего 
начать. Сначала это были занятия 
только в очной форме, во втором 
полугодии Госархив начал подклю-
чать слушателей и в онлайн-ре-
жиме. Кстати, мастер-классы со-
храняются в специальном разделе 
на сайте ведомства.

– Поиск своей родословной не 
всегда начинается с архива, – за-
метил Семен Жабинский. – Мы 
советуем сначала опросить сво-
их старших родственников, за-
тем можно обратиться в службы 
ЗАГС, которые хранят информа-
цию до 1925 года, далее – на на-
ши электронные ресурсы, а уж 
затем обращаться в архив для 
записи в читальный зал. Очень 
важно научиться читать тексты 
XIX века. Это несложно, если есть 
желание обучаться. Но в целом 
поиск своих корней дело трудное, 
долгое. Нужно обязательно твердо 
решиться на это и идти к своей 
цели.

   ВТОРАЯ ЖИЗНЬ ДОКУМЕНТОВ

По словам Семена Жабинско-
го, на сегодняшний день в вир-
туальном пространстве находится 
порядка 30% оцифрованных до-
кументов. Всего же переведено в 
электронный вид чуть более 4 тыс. 
дел. И если раньше каждый год 
Госархив оцифровывал порядка 100 
тыс. листов, то на 2024-й планка 
гораздо выше – более 200 тыс. ли-
стов. 

– В прошлом году впервые за 
десять лет архив приобрел два но-

вых сканера, – продолжил Семен 
Жабинский. – В этом большую роль 
сыграл губернатор Игорь Кобзев, 
который, побывав у нас, принял 
решение по оказанию поддержки. 
Сканеры полностью отечественно-
го производства, скорость оциф-
ровки существенно выше, чем у 
предыдущих моделей.

Директор Госархива добавил, 
что перед оцифровкой документов 
часто требуется провести их ре-
ставрацию, предпринять меры по 
обеззараживанию бумаги от гриб-
ка. В прошлом году в нашем реги-
оне впервые был запущен процесс 
восстановления бумажного покроя 
на листодоливочной машине, с по-
мощью которой можно восстано-
вить целостность документов на 
долгие века. 

– Это качественно новый уро-
вень. Появилась возможность 
восстановить те документы, ко-
торые находятся в очень ветхом 
состоянии и не могут быть ни 
оцифрованы, ни выданы 
посетителям в читаль-
ный зал. Надеемся, эти 
документы получат вто-
рую жизнь, – проком-
ментировал Семен Жа-
бинский. 

   ИСТОРИЯ БЕЗ 
   ФАЛЬСИФИКАЦИИ

Директор Госархива 
также рассказал о вы-
ставках, которые ежегод-
но проводит организация. 
В прошлом году было под-
готовлено 32 экспозиции, 

пять из них передвижные, кото-
рые размещались в учреждениях 
культуры Иркутска, в высших и 
средних специальных образова-
тельных организациях. Мобиль-
ные выставки посетили около 20 
тыс. человек. Большой интерес 
вызвали виртуальные выставки на 
сайте Госархива, гостями которых 
стали порядка 55 тыс. пользовате-
лей интернета.  

– Мы применяем различные 
технологии, к примеру, делая из 
черно-белых фотографий цвет-
ные, снабжаем выставки аудио-
гидами, которых можно активи-
ровать по QR-коду. Наша цель – 
привлечь внимание к правдивой 
доказательной истории, которую 
невозможно переписать и сфаль-
сифицировать, – подчеркнул Се-
мен Жабинский. 

На 2024 год также запланиро-
ван ряд выставок. В частности, с 
12 по 19 марта в музейной студии 
Иркутского областного краеведче-
ского музея работала экспозиция 
«Иркутск-Крым: взгляд сквозь ве-
ка». В ее организации приняли 
участие Госархив Республики Крым 
и Государственный архив кино- и 
фотодокументов. 

– Основная цель выставки в 
том, чтобы показать, что Крым 
стал частью нашей страны еще в 
XVIII веке, – заметил Семен Жа-
бинский. – И наша экспозиция 
повествует практически о четырех 
веках. Выставка длится всего не-
делю, далее она отправится по об-
разовательным учреждениям. 

Директор Госархива особо от-
метил помощь волонтеров. В про-
шлом году было реализовано 20 
волонтерских проектов, в которых 
приняли участие более тысячи 

добровольцев. Основная 
поддержка была оказана 
в рамках проекта «Путе-
шествуй в прошлое. Стать 
волонтером архива». Од-
но из его направлений 
– перевод документов 
в электронный формат. 
Справочный аппарат раз-
мещен на сайте Госар-
хива, поэтому в наборе 
архивных описей могли 
участвовать волонтеры со 
всей России. 

 � Елена ПШОНКО 
 Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Родословная по интернету
Нужные документы можно найти в виртуальном 
зале Госархива Иркутской области

 � ДОКУМЕНТЫ  
Окунуться в прошлое, 
узнать свою родословную 
и попытаться выстроить 
генеалогическое древо 
сегодня можно не 
выходя из дома – через 
интернет. Для этого 
нужно обратиться 
в виртуальный зал 
Государственного архива 
Иркутской области или 
в Яндекс-архивы. Пока 
в доступе только 30% 
всех отсканированных 
документов, 
хранящихся в регионе, 
однако наполнение 
виртуального зала 
проводится постоянно. 
А с новыми сканерами, 
которые появились у 
Госархива, этот процесс 
пойдет быстрее в два 
раза. 

СКАНИРУЙ

Видеозапись 
смотрите  
по ссылке

БЩЕСТВО
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  ИСТОРИЯ  Фестиваль 
«Долгий путь домой», 
приуроченный к 
10-летию Крымской 
весны и 80-летию 
освобождения Крыма от 
немецко-фашистских 
захватчиков, открылся 
в Иркутске. 20 
марта состоялись 
конференция и круглый 
стол, посвященные 
сотрудничеству 
Республики Крым и 
Иркутской области в 
сфере военной истории 
и патриотического 
воспитания. Также была 
размещена фотовыставка 
«Крымская весна», 
автор которой Дарья 
Ченнык, жительница 
Симферополя. 

Фестиваль «Долгий путь до-
мой» организовало Иркутское ре-
гиональное отделение Российского 
военно-исторического общества 
совместно с Музеем истории го-
рода Иркутска имени А.М. Си-
бирякова и военно-историческим 
парком «Патриот», где и прошли 
мероприятия фестиваля.

ПРЯМОЙ ДИАЛОГ 
С МОЛОДЕЖЬЮ

В ходе конференции и круглого 
стола обсудили отношения Крыма, 
Севастополя и Иркутска, вспом-
нили Героев Советского Союза Ва-
силия Жукова, Николая Челнокова, 
Степана Погодаева, сражавшихся 
на полуострове за победу в Вели-
кой Отечественной войне.

Участвовали историки, сотруд-
ники иркутских музеев и архивов, 
представители общественных ор-
ганизаций, студенты, школьники, 
курсанты Суворовского училища.

– Российское военно-истори-
ческое общество проводит боль-
шой комплекс мероприятий, по-
священных 10-летнему юбилею 
со дня воссоединения Республики 
Крым и города Севастополя с Рос-

сией. Мы специально собрали здесь 
молодежь: студентов, курсантов, 
учащихся колледжей. Наша задача 
– рассказать про историю воссое-
динения Крыма с Россией, погово-
рить о том, как связаны Прианга-
рье, Крым, Севастополь, – говорит 
исполнительный директор РВИО и 
ведущий мероприятия Александр 
Ануфриев. 

Фестиваль открыло выступле-
ние струнного квартета артистов 
Иркутской областной филармо-
нии. 

Далее с приветственным сло-
вом выступил депутат Заксобра-
ния региона Дмитрий Мясников. 
Он подчеркнул, что присоединение 
Крыма стало поворотной точкой в 
истории современной России. 

– К 2014 году стало понятно, 
что договариваться с нами никто 
не хочет, и если мы хотим от-
стаивать свое право, необходимо 
это делать силовым способом. С 
2014 года мы начали готовиться 
к специальной военной операции, 
которая сейчас проходит. Хотелось 
бы, чтобы СВО как можно скорее 
закончилась – миром, на наших 
условиях, – сказал Дмитрий Мяс-
ников. 

Он также отметил значимость 
того, что взрослые люди, умудрен-
ные жизненным опытом, ставшие 
свидетелями исторических собы-
тий, осмысливают произошедшее, 
проводят просветительские бесе-
ды с молодежью, рассказывают в 
формате прямого диалога, как все 
было на самом деле: 

– Такие разговоры, фестивали, 
как сегодня, крайне важны. Хоте-
лось бы, чтобы они проводились 
как можно чаще. То, что делает 
военно-историческое общество, 
безусловно, заслуживает большой 
похвалы, и Законодательное Со-
брание будет помогать в организа-
ции подобного рода мероприятий. 

НЕ ИСКАЖАЯ ПРАВДЫ

Вице-мэр Иркутска, председа-
тель регионального совета Россий-
ского военно-исторического обще-
ства Андрей Южаков высказался, 
что мы живем не только в услови-
ях СВО, но и в условиях огромной 
информационной войны, которая 
направлена против России:

– Сейчас происходят глобаль-
ные события, которые в ближай-
шей исторической перспективе – 
50 лет – изменят мир полностью. 
Когда мы проводим такие меро-
приятия, как сегодня, мы настро-
ены не только на то, чтобы искать 
историческую правду, сохранять 
ее, но и на то, чтобы информиро-
вать о той правде, которую до нас 
не всегда доносят, хотят исказить.

Начальник управления губер-
натора и правительства Иркутской 
области по связям с общественно-
стью и национальным отношени-
ям Ольга Куриленкова рассказала: 
«Коллега полгода выполнял особые 
задачи в Херсонской области. Вер-
нувшись домой, как свидетельство 
антироссийской пропаганды, при-
вез учебники для учеников стар-
ших классов, а также книжки для 

детей, в которых в отрицательном 
свете показывалось все русское». 

По ее словам, в 2011 году в Укра-
ине был напечатан учебник для 
школьников старшего возраста, 
где можно увидеть комикс: раз-
говаривают два украинских пред-
мета бытовой техники – утюг и 
стиральная машинка. Машинка 
жалуется утюгу, что она устала 
стирать грязные носки вонючих 
русских солдат. 

- Через такую идеологию про-
мывают мозги детям, и наша за-
дача – сделать так, чтобы вы, ре-
бята, узнавали истинные исто-
рические события, передавали их 
своим сверстникам, – обратилась 
к молодежи Ольга Куриленкова. 

Также она рассказала, что не-
давно была в зоне проведения СВО, 
пообщалась с бойцами и с теми, 
кто находится в тылу: 

– Сегодня новые территории 
переживают то же самое, что 
когда-то переживал Крым, но в 
еще более жесткой форме. Мы об-
щались с людьми, которые живут 
в тылу, это город Кировск. Без-
условно, передовая отодвинута. 
Теперь людям поспокойней. Они 
многое пережили. Рассказывали 
о случаях из жизни, не буду вда-
ваться в подробности, это дей-
ствительно страшно. Они говорят: 
«У нас много мужчин на передо-
вой, много погибших и раненых». 
Я отвечаю, что Иркутская область 
далеко, но у нас тоже очень много 
мужчин отстаивают право нашей 
родины быть самостоятельной, 

Крым: долгая дорога домой
В парке «Патриот» вспоминали историю 
присоединения полуострова

БЩЕСТВО
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 КАРЬЕРА  Современное среднее 
профессиональное образование 
набирает все большую популярность 
у школьников. Колледж Иркутского 
государственного университета 
открывает новые возможности 
для тех, кто стремится быстро 
получить профессию, чтобы 
начать зарабатывать и жить 
самостоятельно. Вы станете 
студентом без экзаменов и получите 
не один, а целых два диплома. 

– Открытие Колледжа ИГУ – это своевремен-
ное решение, предусматривающее принципиаль-
но новый уровень образования. У молодежи будет 
раннее погружение в университетскую атмосфе-
ру и возможность использования всех ресурсов и 
базы вуза, много интерактива в учебе и внекласс-
ной работе в сочетании с классическими подхо-
дами, проектное обучение и получение базовых 
специальных практических навыков. Такой ком-
плексный подход в подготовке позволит нашим 
выпускникам быть конкурентоспособными не 
только при поступлении на программы высшего 
образования, а также при трудоустройстве, – от-
метил Роман Кравцов, директор колледжа ИГУ. 

Первый набор студентов на 200 мест Кол-
ледж ИГУ проведет уже этим летом. С 20 июня 
стартует приемная кампания. Будут принимать 
заявления от выпускников школ 9-х классов на 
очную форму обучения. По таким специально-
стям, как «юриспруденция», «торговое дело», 
«социальная работа», «экономика и бухгалтер-
ский учет (по отраслям)» срок обучения составит 
2 года 10 месяцев. По специальности «метеоро-
логия» подготовка продлится 3 года 10 месяцев. 
Также продолжится набор на базе 11 классов на 
очную (со сроком обучения 1 год 10 месяцев) и оч-
но-заочную (со сроком обучения 1 год 11 месяцев) 
формы обучения на специальность «экономика 
и бухгалтерский учет (по отраслям)».

– При поступлении в колледж никаких экза-
менов сдавать не надо, это в том числе касается 
ОГЭ и ЕГЭ. Набор осуществляется по среднему 
баллу аттестата. Также будут приняты во вни-
мание индивидуальные достижения абитуриен-
тов, – пояснил Роман Кравцов.

Директор Колледжа ИГУ обратил внимание, 
что набор учащихся будет проводиться на ком-
мерческой основе. Это связано с тем, что решение 
об открытии учреждения СПО было принято в 
этом году, поэтому не было возможности полу-
чить финансовое обеспечение бюджетных мест. Но 
руководство колледжа уже подало заявку в мини-
стерство просвещения РФ на участие в конкурсе по 
распределению бюджетных мест на 2025 год. 

– Наш колледж будет придерживаться той же 
политики лояльности, что и университет. У нас 
будут предусмотрены скидки по оплате обучения 
на основе среднего балла аттестата. То есть чем 
выше балл, тем платить придется меньше. Такие 
же правила будут действовать и в отношении 
дальнейшей успеваемости студентов. Учиться на 
четверки и пятерки будет выгодно, – проком-
ментировал Роман Кравцов. 

Среди других конкурентных преимуществ 
Колледжа ИГУ – возможность получить не один 
диплом, а сразу два. Это позволяет программа 
дополнительного профессионального обучения 
на последнем курсе. Например, студент может 
учиться по направлению «Юриспруденция», а 
переподготовку пройти по программе «Право-
охранительная деятельность».

Подготовка учащихся колледжа предусматри-
вает прохождение учебной и производственной 
практик. По словам Романа Кравцова, учрежде-
ние СПО заключит договоры с работодателями на 
предмет предоставления мест для стажировки 
студентов. Также колледж будет способство-
вать трудоустройству учащихся через Карьерный 
центр. А те, кто решит продолжить свой путь к 
высшему образованию, смогут рассчитывать на 
сокращенную программу обучения в вузе. 

Не менее важно, где будут учиться студенты. 
Колледж размещается в Научной библиотеке им. 
В.Г. Распутина ИГУ. Транспортная доступность 
здания позволяет приехать без проблем из любой 
точки города. Здесь имеется отдельный этаж с 
собственной системой контроля доступа, ис-
ключающей пребывание посторонних лиц. Учеб-
ные помещения светлые и просторные, оснаще-
ны кондиционерами. Для маломобильных групп 
созданы все условия обучения, включая лифты, 
пандусы и т.д. Как и в университете, иногород-
ние студенты будут обеспечены общежитием, а 
юношам предоставляется отсрочка от армии.

– Сегодня в Иркутске много колледжей. Мы, 
по сути, начинаем работу в условиях жесткой 
конкуренции. Но ИГУ имеет более чем вековую 
историю подготовки кадров. Диплом универси-
тета – это уже знак высокого качества образова-
ния, который признают не только в России, но и 
за рубежом, – подчеркнул Роман Кравцов. 

 Наталья МУСТАФИНА

БРАЗОВАНИЕ

сильной, свободной. Все также: кто-то 
отдает свои жизни, кто-то возвращается 
раненый. Очень много семей нуждаются 
в помощи, прежде всего в нашей с вами 
поддержке. Каждый из нас, находясь в 
тылу, может сделать что-то для победы. 

ИРКУТСК ВЕРЕН СВОИМ ТРАДИЦИЯМ

В формате видеосвязи подключились 
военные историки и общественники. 
В их числе председатель регионального 
отделения военно-исторического обще-
ства в городе Севастополь Николай По-
могалов, а также известный военный 
историк Се ргей Ченнык. Он активный 
участник Крымской весны, как и его 
дочь Дарья Ченнык, жительница Сим-
ферополя, ставшая автором фотовы-
ставки «Крымская весна», размещен-
ной в парке «Патриот». 

Дарья снимала все события: от пер-
вых столкновений у Верховного Совета 
Крыма до референдума крымчан и вос-
соединения с Россией. В экспозицию 
вошли работы, сделанные 1 марта 2014 
года, в решающий день Крымской вес-
ны. 

– Приветствую вас в юбилейные дни, 
сейчас праздничные, а тогда – волни-
тельные и тревожные. 10 лет назад слав-
ный Крым вернулся в семью – в Россию. 
Пришлось и мне участвовать в этих 
событиях. Скажу, я совсем не один из 
руководителей. Скорее – один из обыч-
ных крымчан, один из тех тысяч, кто 
сделал свою нужную работу. Результат 
мы видим – сегодняшний прекрасный 
Крым, совершенно не похожий на тог-
дашнюю унылую украинскую провин-
цию. Я работал на улицах Симферополя 
как журналист, главный редактор во-
енно-исторического журнала «Military 
Крым». Удалось не все, но получилось 
главное – увидеть эти крымские дни, 
особенно когда мы поняли – победили, 
Крым – российский. Моя дочь Дарья 
работала вместе со мной как фотограф, 
– рассказал Сергей Ченнык. 

Осенью 2014 года в Иркутск при-
была делегация Крыма для подписания 
первых договоров о сотрудничестве, од-
ним из инициаторов этих договоров был 
Сергей Дубровин, на тот момент ви-
це-губернатор региона, сейчас директор 
Музея истории города Иркутска. Он вы-
сказался, что в Иркутске даже в самые 
сложные периоды, в том числе в 90-е 
годы, были люди, которые, несмотря ни 
на что, продолжали борьбу. В их числе и 
артисты, музыканты, которые на пере-
довой своими песнями и творчески-
ми номерами поднимали и поднимают 
боевой дух солдат. Отдельно отметил 
Иркутский театр народной драмы, кото-
рый выступал в некогда прифронтовом 
Кировске, готовил концерты в поддерж-
ку жителей Кировска Луганской народ-
ной республики. И сейчас, на фестивале, 
зрители услышали музыкальные высту-
пления артистов театра. 

Также на мероприятии присутство-
вал председатель правления Иркутско-
го регионального общественного фонда 
поддержки участников боевых действий 
«Ветеран», участник республиканской 
общественной организации «Земляче-
ство сибиряков в Крыму» Олег Торский. 

– Иркутяне не просто словом, но 
и делом доказывают свою преданность 
родине. Наши люди выполняют свой 
долг тихо, спокойно, без шума, без яр-
ких акций, делают все, чтобы Крым жил 
спокойно и чувствовал себя в родной 
гавани безопасно. Иркутск уникальный 
город. И мы должны хранить славные 
традиции, которые наши предки поти-
хонечку наращивали, – сказал он. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Колледж ИГУ проведет 
первый набор студентов

КОНТАКТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ:
ТЕЛЕФОН: +7 (3952) 52-15-88.

E-MAIL: COLLEGE@ISU.RU
VIBER, TELEGRAM: +79140136759

ВКОНТАКТЕ: HTTP://VK.COM/COLLEGE_ISU. 
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ЗНАЧИМОЕ КУЛЬТУРНОЕ 
СОБЫТИЕ

Фестиваль по традиции от-
крылся в день рождения Вален-
тина Распутина на основной сцене 
Иркутского драмтеатра. 

– Впервые фестиваль провели 
в год 85-летия нашего земляка, 
признанного русского классика 
Валентина Григорьевича Распути-
на, – сказал на открытии губер-
натор Иркутской области Игорь 
Кобзев. – Фестиваль уже стал зна-
чимым культурным событием 
для всей России. Этот праздник 
театрального искусства помога-
ет сохранять и понимать великое 
наследие выдающегося писателя, 
помнить идеалы, воспетые им, 
прививать их молодому поколе-
нию. 

В этот день Кемеровский театр 
для детей и молодежи представил 
на основной сцене спектакль «Фо-
тография, на которой меня нет» 
по мотивам рассказов Виктора 
Астафьева. На камерной сцене фе-
стиваль открыла премьерная по-
становка иркутского драмтеатра 
«Дом» по произведениям Федора 
Абрамова. Всего же в програм-
му вошло 13 постановок, которые 
отобрали из 80 заявок со всей 
России. Среди них: «Рассказы» по 
Василию Шукшину Театра на Ли-
тейном, «Прощание с Матерой» 
Астраханского ТЮЗа, «Затейник» 
Московского драматического теа-
тра «Сфера», балетный спектакль 
«Жил человек» по произведени-
ям писателя Василия Шукшина 

от молодежного ансамбля песни и 
танца «Алтай» из Барнаула. 

– Главное качество театра, да 
и искусства вообще – иметь свою 
позицию, – отметила эксперт фе-
стиваля, член отборочной комис-
сии Ольга Соболева. – Нельзя быть 
полностью растворенным в сегод-
няшнем дне. Иначе мы не уйдем 
дальше ситкомов и беллетристи-
ки. Именно такие спектакли, с 
четкой человеческой позицией мы 
отобрали на этот фестиваль. У 
Валентина Распутина есть фраза: 
«Человека надо воодушевлять. В 
этом тоже есть предназначение 
искусства». Кстати, характер на-
шего фестиваля литературно-те-
атральный. Современный театр 
все больше пропитывается лите-
ратурой, в данном случае – луч-
шей литературой, невероятной 
глубины и высоты. 

За литературную составляю-
щую на фестивале также отвеча-
ли представители музеев писа-
телей, чье творчество было пред-
ставлено на фестивале. Их встре-
чи с аудиторией стали основой 
отдельной программы события 
– Распутинских чтений. Первую 
лекцию – «Окопная правда ря-
дового Астафьева» заведующего 
Литературным музеем им. В.П. 
Астафьева Александра Черепанова 
– прослушали более 50 человек. На 
второй беседе – «Он жил в Рос-
сии», к 85-летию литературоведа 
и прозаика Валентина Курбатова, 
которую провел один из руково-
дителей Государственного музея 
истории российской литературы 

им. В.И. Даля, заведующий от-
делом «Музей-квартира Ф.М. До-
стоевского», кандидат филологи-
ческих наук Павел Фокин, также 
не было свободных мест. Боль-
шой популярностью пользовались 
лекции директора Всероссийско-
го мемориального музея-запо-
ведника В.М. Шукшина Марины 
Торопчиной из Алтайского края, 
заведующей Литературным му-
зеем им. В.П. Астафьева Алексан-
дры Черепановой из Красноярска, 
старшего научного сотрудника 
Литературно-мемориального му-
зея Ф.А. Абрамова Нины Никифо-
ровой из Архангельска, научного 
сотрудника Музея-квартиры В.И. 
Белова Ксении Соколовой из Во-
логды и завкафедрой филологии 
и методики Педагогического ин-
ститута ИГУ Ольги Юрьевой из 
Иркутска. 

АКТУАЛЬНО ВО ВСЕ ВРЕМЕНА

Премьерный спектакль «Дом» 
по мотивам произведений Федо-
ра Абрамова в постановке начи-
нающего режиссера и известного 
артиста Иркутского драмтеатра 
Алексея Орлова (I) показали на 
камерной сцене 15 марта. Поста-
новка была создана специально 
ко Второму Всероссийскому теа-
тральному фестивалю им. Вален-
тина Распутина. Кстати, произ-
ведения Федора Абрамова впервые 
поставили на сцене Иркутского 
драмтеатра. 

– Изначально наш директор 
Анатолий Андреевич Стрельцов 

попросил меня сделать творче-
ский вечер Федора Абрамова, – со-
общил Алексей Орлов. – До этого 
я был знаком только с известной 
постановкой Льва Додина «Бра-
тья и сестры». Я сказал, что по-
думаю, и взял в работу повести 
«Пелагея», «Алька», «Дом», а 
также несколько рассказов. Хоте-
лось шире познакомить зрителя 
с творчеством этого автора, на-
столько мне понравились его про-
изведения. Ведь я сам из деревни, 
и темы, которые он затрагивает, 
очень близкие мне по духу, важны 
и актуальны. 

Интересно, что «Дом» постав-
лен в декорациях «Последнего 
срока» – легендарного спектакля, 
который ушел из репертуара из-за 
безвременной кончины исполни-
тельницы главной роли, народной 
артистки РФ Натальи Королевой. 
Кстати, камерная сцена театра 
теперь носит ее имя. Дощатый 
интерьер деревенской избы очень 
хорошо лег на сюжет новой по-
становки, ведь ее идея, как и 
все творчество Федора Абрамова, 
очень созвучны прозе Валентина 
Распутина. 

В основу спектакля вошли: от-
рывок из романа «Братья и се-
стры», рассказы «Как Лукеша 
свою Маньку замуж выдала», 
«Последний старик деревни», 
«Деревянные мавзолеи», «По-
ля, открой глаза», «Алька». Объ-
единяет все истории рассказчик 
в исполнении Антона Залетина. 
Возможно, это сам писатель, ко-
торый хочет узнать о своих пред-
ках, выслушать их непростые и 
полные драматизма истории. Про 
последнего старика деревни в ис-
полнении Андрея Винокурова, про 
непростую долю матери, вопло-
щенную Натальей Родиной, про 
душевные метания дерзкой Аль-
ки, которая выбирает остаться 
в деревне – Екатерины Фальк, и 
тяжелую судьбу Поли-пьяницы – 
Зои Соловьевой. 

– В этой постановке моя геро-
иня исповедовалась, она нашла 
человека, которому может рас-
сказать всю свою тяжелую, го-
ремычную жизнь, – говорит Зоя 
Соловьева. – Ведь ей пришлось 

«Главный дом человек у себя 
в душе строит»

  КУЛЬТУРА  Второй Всероссийский театральный 
фестиваль им. Валентина Распутина прошел в 
Иркутске с 15 по 21 марта. В эти дни 11 театров со 
всей России представили на сцене академического 
драматического театра им. Н.П. Охлопкова спектакли 
по произведениям авторов-деревенщиков. Среди 
них произведения Виктора Астафьева, Василия 
Шукшина, Василия Белова, Федора Абрамова, 
Виктора Розова и писателя, именем которого назван 
фестиваль. Напомним, что фестиваль организован 
при поддержке Президентского фонда культурных 
инициатив и правительства Иркутской области. 

Старший научный сотрудник Старший научный сотрудник 
Литературно-мемориального музея Литературно-мемориального музея 
Ф.А. Абрамова Нина НикифороваФ.А. Абрамова Нина Никифорова
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после седьмого класса кормить се-
мью – работать на заготовке леса. 
Это изменило ее характер, но в ее 
душе еще жива та скромная де-
вочка, которой она была когда-то. 
И, может быть, после исповеди в 
ее жизни что-то изменится. По 
крайней мере, я оставляю такую 
светлую надежду. 

– Деревенские люди, если уж 
страдают, то по полной, если ра-
дуются, то изо всех сил, – счита-
ет Екатерина Фальк. – У них нет 
среднего состояния, они наполне-
ны на сто процентов. Моя героиня 
попала в очень противоречивую 
ситуацию. С одной стороны, ей 
страшно упасть лицом в грязь, 
опозорить мать на всю деревню. 
С другой стороны – она веселая и 
свободная, как те кони, скачущие 
под бушующим ливнем. Когда моя 
героиня вернулась домой, то по-
няла, что уже стала такой же, как 
мама, ее часть уже живет в ней. И 
как бы она ни противилась, но она 
возвращается к этому и искренне 
хочет остаться дома.

Спектакль получился очень 
светлый и по-семейному искрен-
ний. В нем звучат народные песни 
и частушки, герои танцуют, что 
добавляет действию динамики и 
веселья. В финале все истории 
объединяет сам Федор Абрамов, 
который появляется в виде про-
екции на деревянных воротах. 

– Деревня – это фундамент на-
шей жизни, наши корни, и на ней 
до сих пор все держится, - счита-
ет Алексей Орлов. – Я специально 
ввел в спектакль фрагмент интер-
вью Федора Абрамова в Останкино, 
где он говорит, что деревня, при-

рода и все, что с этим связано, – 
главный резервуар, откуда черпа-
ется человечность. Федор Абрамов 
говорит, что «главный-то дом че-
ловек в душе у себя строит. И тот 
дом ни в огне не горит, ни в воде 
не тонет». И это очень правильно 
и актуально на все времена.

БУДИТЬ ЧЕЛОВЕКА В ЧЕЛОВЕКЕ

Произведения Федора Абрамова, 
как и других писателей-деревен-
щиков, сегодня очень актуальны, 
считает старший научный сотруд-
ник Литературно-мемориального 
музея Ф.А. Абрамова Нина Ники-
форова. Об этом она рассказала 
на лекции, посвященной жизни и 
творчеству писателя.

– В романе «Дом», заверша-
ющем тератологию «Братья и 
сестры», герой Мишка Пряслин 
приходит к осознанию, что глав-
ное в жизни – не материальные 
ценности, а человеческие отно-
шения, единство, братство, – от-
метила она. – И через этого ге-
роя писатель передает свои раз-
мышления. Ведь сначала Михаил 
Пряслин радуется богатству, но 
в конце он размышляет над тем, 
почему люди стали жить лучше, 
а работать хуже, почему нещадно 
вырубаются леса, поля зарастают 
кустарником. И это сейчас очень 
актуально. 

Федор Абрамов родился в кре-
стьянской семье, был младшим 
из пяти детей. Отец Александр 
Степанович занимался извозом в 
Архангельске. Он умер рано, когда 
Федору был год. Мать Степани-
да Павловна была крестьянкой из 
староверов. После окончания на-

чальной школы-четырехлетки в 
селе Веркола Федор Абрамов пошел 
в пятый класс в Кушкопальскую 
школу, а в 1933 году переехал в 
райцентр – село Карпогоры (45 
км от Верколы), чтобы окончить 
десятилетку в школе колхозной 
молодежи. 

– Сейчас в здании этой школы 
располагается наш литературно-
мемориальный музей Федора Абра-
мова, – продолжает Нина Никифо-
рова. – Он был открыт в апреле 1985 
года. Изначально в здании, постро-
енном в 1877 году, располагалось 
старинное церковно-приходское 
училище. В детстве Федор Алексан-
дрович увлекался стихами и как-
то он написал о гражданской вой-
не в Испании. Тогда его любимый 
учитель Алексей Калинцев сказал 
ему, что он должен писать о том, 
что хорошо знает. И это определило 
будущее творчество писателя.  

В 1938 году, после окончания с 
отличием средней школы, он был 
зачислен без экзаменов на фило-
логический факультет Ленинград-
ского университета. После третье-
го курса, 24 июня 1941 года, ушел 
добровольцем в народное ополче-
ние. Служил пулеметчиком 377-
го артиллерийского батальона. В 
сентябре 1941 года был ранен в ру-
ку, после короткого лечения вновь 
вернулся на передовую. Вскоре ему 
пулей перебило обе ноги, и лишь по 
случайности он не был похоронен 
заживо. Провел зиму 1941–1942 года 
в блокадном Ленинграде в госпита-
ле. В апреле 1942 года был эвакуи-
рован по льду Ладожского озера на 
одной из последних машин. По ра-
нению получил отпуск на три ме-

сяца, во время которых преподавал 
в Карпогорской школе. В июле 1942 
года признан годным к нестроевой 
службе, был заместителем коман-
дира роты в 33-м запасном стрел-
ковом полку в Архангельском во-
енном округе. С февраля 1943 года 
– помощником командира взвода 
Архангельского военно-пулеметно-
го училища.

– В апреле 1943 года Федора 
Абрамова без его согласия перевели 
в отдел контрразведки «Смерш» 
Архангельского военного округа на 
должность помощника оперупол-
номоченного резерва, – рассказала 
Нина Никифорова. – Об этом вре-
мени он написал автобиографиче-
скую повесть «Кто он?», опубли-
кованную вдовой после его смерти. 
В 2002 году сотрудники архангель-
ского ФСБ передали нам часть засе-
креченных документов о нем. Судя 
по ним, писатель мог сделать хо-
рошую карьеру следователя, но эта 
работа была морально тяжелой для 
него. Хотя за это время он, как сам 
пишет, «не погубил не одной жи-
вой души».

После увольнения из «Смерш», 
Абрамов окончил с отличием 
филологический факультет Ле-
нинградского государственного 
университета (1948) и поступил в 
аспирантуру ЛГУ. Во время уче-
бы познакомился со своей буду-
щей женой Людмилой Крутиковой, 
ставшей впоследствии литератур-
ным критиком. В 1951–1960 годах 
был старшим преподавателем, за-
тем доцентом и заведующим ка-
федрой советской литературы ЛГУ.

– Желание стать писателем 
пришло к нему не сразу, ведь он 
хотел вернуться в Верколу и учить 
детей русскому языку, но остался в 
аспирантуре, – добавила Нина Ни-
кифорова. – И в 1951 году вышел его 
первый роман «Братья и сестры», 
который принес ему известность. 
Федор Абрамов, как и все писа-
тели-деревенщики, переживал в 
целом за страну и поднимал очень 
важные проблемы. Он взывал к 
активности, доброте, нравственно-
сти. Говорил, что люди не должны 
ждать, когда за них все решат, а са-
ми изменять свою жизнь к лучше-
му. И главным творческим кредо 
Федора Абрамова, которое прошло 
через все его творчество, было «бу-
дить человека в человеке». 

Эта идея, кстати, созвучна всем 
событиям театрального фестиваля 
им. Валентина Распутина. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ
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  ИТОГИ  Отчетный круг 
Иркутского войскового 
казачьего общества собрал 
свыше 170 делегатов от 
трех казачьих округов, 
входящих в состав 
войска. На повестке 
вопросы, затрагивающие 
участие казаков в 
СВО, воспитание 
подрастающего 
поколения и сохранение 
традиционной культуры.

АКТИВНОЕ РАЗВИТИЕ

Иркутское войсковое казачье 
общество провело отчетный круг 
– общий войсковой совет каза-
ков. В его работе приняли участие 
делегаты трех казачьих округов, 
входящих в состав ИВКО: При-
байкальского, Ангаро-Ленского и 
Ангарского, члены молодежных 
казачьих организаций, предста-
вители Русской православной 
церкви, а также почетные гости.

В начале круга ответственный 
секретарь Совета при президенте 
РФ по делам казачества Алексей 
Кириченко поприветствовал де-
легатов круга и зачитал привет-
ствие от помощника президента 
РФ, председателя Совета при пре-
зиденте по делам казачества Дми-
трия Миронова:

– Сегодня Иркутское войсковое 
казачье общество демонстрирует 
положительную динамику раз-
вития, способствует сохранению 
традиций, обеспечивает воспита-
ние патриотов. Благодарю ата-
манов и казаков за труд, посиль-
ный вклад в защиту националь-
ных интересов, грядущую победу 
России. Важно, чтобы принятые 
кругом решения нашли свое во-
площение в конкретных делах, 
сплотили казаков, – процитиро-
вал Алексей Кириченко.

Отчетный круг посетил глав-
ный федеральный инспектор по 
Иркутской области Андрей Абру-
севич. Он обратился с привет-
ственным словом к делегатам:

– Наша задача с вами, как го-
ворит нам президент, – быть еди-
ными, показывать свое совестное 
взаимодействие, свою сплочен-
ность и решать те задачи, которые 
стоят перед казачеством.

КАЗАЧЬЕМУ КОРПУСУ – БЫТЬ

Как отметил заместитель губер-
натора, руководитель администра-
ции Усть-Ордынского Бурятского 
округа, руководитель рабочей груп-
пы по делам казачества Анатолий 
Прокопьев, иркутские казаки при-
нимают активное участие в жизни 
области, выполняют задачи, по-
ставленные Стратегией по разви-
тию Российского казачества.

Особое внимание Анатолий 
Прокопьев уделил подрастающе-
му поколению. В Приангарье на 
сегодняшний день действует 26 
казачьих классов в 11 муници-
пальных образованиях. В регионе 
создается система непрерывного 
казачьего образования: промежу-
точным звеном между казачьими 
классами и казачьим вузом – Ир-
кутским ГАУ им. А.А. Ежевского 
– станет Прибайкальский кадет-
ский казачий корпус в Ангарске.

– По поручению губернатора 
лично занимался координацией 
работы по подготовке проектно-
сметной документации по капи-
тальному ремонту одного из об-
разовательных учреждений Ан-

гарска для казачьего кадетского 
корпуса. Проектно-сметная доку-
ментация подготовлена, получено 
положительное заключение экс-
пертизы. Ждем принятия реше-
ния на сессии Законодательного 
Собрания на выделение средств 
для выполнения необходимых ра-
бот. На заседании правительства 
региона принято решение о соз-
дании юридического лица, – под-
черкнул Анатолий Прокопьев.

– 400 миллионов выделено на 
капитальный ремонт и 80 мил-
лионов – на ежегодное содержа-
ние будущего корпуса, – добавил 
вой сковой атаман Иркутского ВКО 
Анатолий Ники тин.

СИЛА В ЕДИНСТВЕ

В работе отчетного круга Ир-
кутского ВКО принимал участие 
заместитель атамана – начальник 
штаба Всероссийского казачьего 
общества Юрий Бабийчук. Он за-
читал перед делегатами обраще-
ние атамана ВсКО Виталия Кузне-
цова, который подчеркнул, что в 
настоящий момент приоритетной 
задачей является СВО.

– Выборы главы государства по-
казали, что народ поддерживает 
нашего лидера Владимира Влади-
мировича Путина. В этом единстве 
наша сила. Братья-казаки, настало 
время сильных. В ходе СВО рос-
сийские казаки заслужили право 
называться казачьими войсками. 
Мы доказали, что являемся до-
стойными внуками и сыновья-
ми героев, которые на протяжении 
веков по первому зову становились 
на защиту Отечества. Не остались 
в стороне и казаки Иркутского ВКО, 
отправившиеся в зону СВО. Сейчас 
ваши братья, отцы и мужья смело 
сражаются на передовой, – про-
цитировал всероссийского атамана 
Юрий Бабийчук.

В данный момент в зоне СВО 
в боевых действиях принимают 
участие более 7 тыс. казаков, а 
всего участие приняли свыше 30 
тыс. казаков в составе 23 добро-
вольческих казачьих соединений, 
а также в составе частей Воору-
женных сил, Росгвардии и других 
формирований. Более 1300 казаков 
получили за свои подвиги на пе-
редовой государственные награды. 
Юрий Бабийчук вручил на круге 

Защищать Отечество, 
растить молодежь

БЩЕСТВО
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медаль ВсКО «Казачья доблесть» 
атаману Свято-Рождественского 
ХКО Иркутского ВКО Михаилу Ду-
бровину. На предыдущем отчетном 
круге боец был удостоен благодар-
ности губернатора региона Игоря 
Кобзева.

Как отметил в своем обращении 
атаман ВсКО, представители ка-
зачества вносят весомый вклад в 
формирование гуманитарной по-
мощи как бойцам, находящимся 
в зоне СВО, так и жителям новых 
территорий. «Сейчас станичники 
собирают помощь казакам на пе-
редовую, мирным жителям осво-
божденных территорий, помогают 
семьям павших бойцов. Казаками 
России была оказана помощь но-
вым регионам и казачьим подраз-
делениям на сумму более одного 
миллиарда рублей. Подразделени-
ям Вооруженных сил РФ и мирным 
жителям новых территорий было 
направлено более 37 тысяч тонн 
гуманитарной помощи. В этом есть 
заслуги и Иркутского ВКО», – при-
вел цитату Виталия Кузнецова за-
меститель атамана – начальник 
штаба ВсКО.

РОСТОК ПАТРИОТИЗМА

Отчетный круг Иркутского ВКО 
– прямое продолжение II Большо-
го Всероссийского круга в Москве, 
на котором делегаты приняли ре-
золюцию. Ее основные пункты: 
поддержка курса президента Рос-
сии Владимира Путина, участие 

казаков в СВО, патриотическое 
воспитание и развитие казачьей 
молодежи, поддержка казачьей 
культуры и сохранение историче-
ской памяти, а также объедине-
ние реестрового и не реестрового 
казачества посредством создания 
Совета атаманов. На круге Иркут-
ского ВКО, помимо делегатов от 
казачьих округов, присутствовали 
казаки – члены «Союза казаков-
воинов России и зарубежья».

– На круге были определены 
следующие приоритетные направ-
ления, которые станут основой для 
формирования мер по объедине-
нию и консолидации казаков для 
защиты нашего отечества. Сегод-
ня на СВО находится 235 наших 
братьев-казаков. Наша с вами об-
щая задача – оказать всесторон-
нюю поддержку семьям участни-
ков СВО, сделать так, чтобы они 
почувствовали заботу казачьего 
братства, увековечить память на-
ших погибших героев. Казачья мо-
лодежь должна знать их поименно. 
Но не менее важной задачей для 
нас является обеспечить помощь 
нашим братьям на фронте. Осо-
бую благодарность хочу выразить 
казачкам, которые в своих стани-
цах и хуторах собирают посыл-
ки, плетут маскировочные сети, 
делают окопные свечи, собирают 
деньги на покупку необходимого 
оборудования, – сказал войсковой 
атаман Иркутского ВКО Анатолий 
Никитин.

Лучше проводить работу с бой-
цами, ветеранами СВО и их се-
мьями позволит соглашение о со-
трудничестве, подписанное между 
Иркутским ВКО и региональным 
филиалом государственного фонда 
поддержки участников СВО «За-
щитники Отечества».

– Мы занимаемся адресной 
поддержкой наших воинов, вете-
ранов, а также семей погибших. 
Соглашение позволит максималь-
но эффективно с вашей помощью 
заниматься патриотической рабо-
той. Это очень важно для наших 
ребятишек, воспитывать нашу 
молодежь в достойных традициях 
для того, чтобы они могли дальше 
эффективно защищать нашу ро-
дину, - подчеркнула руководитель 
филиала фонда Юлия Домашев-
ская.

Также Анатолий Никитин от 
лица Иркутского ВКО подписал со-
глашение о сотрудничестве с ру-
ководителем АНО «Росток патри-
отизма» Вадимом Морозовым по 
оказанию поддержки в создании 
на четвертом километре Мельнич-
ной пади патриотического парка 
«Росток патриотизма». На терри-
тории будущего парка будет про-
водиться активная допризывная 
подготовка школьников и молоде-
жи, площадка станет местом для 
проведения мероприятий казачьей 
направленности. К работе в парке 
в части допризывной подготовки 
будут привлекаться казаки и вете-
раны СВО.

– Мы хотим объединить шко-
лы, патриотические организации, 
рукопашников и создать парк «Ро-
сток патриотизма» на Мельнич-
ной пади. Рядом много школ, дет-
ских домов. Парк будет большим 
и прогрессивным. Места хватит 
всем, – заявил Вадим Морозов.

Новый парк станет точкой при-
тяжения для казачьей молодежи 
– помимо 26 казачьих классов в 
Иркутской области действует 11 ка-
зачьих клубов. С открытием При-
байкальского казачьего кадетского 
корпуса потребность в площадке 
вроде патриотического парка толь-
ко возрастет.

– Я думаю, что мы в самом на-
чале пути. Мы всегда говорили 
о том, что нужны места для то-
го, чтобы проводить мероприятия 
патриотической направленности. 
Этим договором о сотрудничестве 
мы фиксируем наши отношения 
и будем продвигать данную идею, 
– отметил войсковой атаман Ир-
кутского ВКО.

На Отчетном круге Иркутско-
го ВКО делегаты от трех казачьих 
округов выбрали первого замести-
теля (товарища) войскового атама-
на. На эту должность казаки из-
брали Дмитрия Смоликова.

– Наш круг прошел на следую-
щий день после чудовищной тра-
гедии, после теракта в концертном 
зале «Крокус Сити Холл». Мы 
должны помнить, что сейчас идет 
специальная военная операция, а 
наши враги вне России пытаются 
раскачать ситуацию, – обратился 
к делегатам круга новый товарищ 
войскового атамана. – Нельзя ни-
кому позволить разжечь межкон-
фессиональный конфликт. Мы не 
должны поддаваться на провока-
ции. Своих не бросаем! В эти дни 
казаки ИВКО должны еще больше 
объединиться. Внутри войска не 
может быть разногласий, мы слу-
жим для общего дела – победы в 
специальной военной операции!

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора
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 ВЫСТАВКА  Погрузиться в быт 
и культуру тофаларов, которых 
считают единственными в мире 
горными оленеводами, можно 
в отделе истории Иркутского 
областного краеведческого 
музея им. Н.Н. Муравьева-
Амурского «Тофалары. Последние 
неизвестные». Ряд предметов 
экспонируется впервые.

СИМВОЛЫ ШАМАНСКОГО КОСТЮМА

На выставке представлены экспонаты из 
фондов Российского этнографического музея 
Санкт-Петербурга, Новосибирского государ-
ственного краеведческого музея и Иркутского 
краеведческого музея. Это предметы одежды, 
быта и культовые экспонаты.

– Особый интерес вызывают костюмы ша-
мана, которые исчисляются единицами по все-
му миру и хранятся исключительно в наших 
музеях. Отдельную ценность представляют ша-
манские бубны, – отметил менеджер админи-
страции Новосибирского государственного кра-
еведческого музея Михаил Бубнов.

Всего известно восемь шаманских костюмов: 
три из них хранятся в Иркутском краеведче-
ском, четыре – в Российском этнографическом 
и один – в Новосибирском краеведческом музе-
ях. Все они представлены на выставке. 

– Шаман выдерживает колоссальные нагруз-
ки во время камлания, когда он находится в со-
стоянии транса и путешествует между мирами, 
ему нужна сильная защита, поэтому мы видим 
на его костюме духов-помощников, – поясняет 
научный сотрудник отдела этнографии Сибири 
и Дальнего Востока Российского этнографиче-
ского музея Светлана Романова. – Это нашивки 
птиц, которые способствуют перемещению в 
верхний мир, змееподобные подвески, помо-
гающие попасть в нижний мир. На костюмах 
мы также видим изображение позвоночника и 
фаланг пальцев – это дополнительная защита. 
И у шамана должно быть оружие, поэтому на 
одном из костюмов мы видим символический 
колчан со стрелами. Есть шумящие элементы 
– русские колокольчики, трубчатые подвески 
и, конечно, солярные символы. Интересно, что 
многие детали в костюмах из разных музеев 
повторяются, то есть мы имеем дело с устойчи-
вой традицией. 

Тофалары – коренные жители Сибири, чис-
ленность этого народа на протяжении XVII–XIX 
веков колебалась от 400 до 500 человек. В Иркут-
ской области они проживают в Нижнеудинском 
районе, в центральной части Восточных Саян, 
куда летом можно добраться только на вертоле-
те, а зимой по замершему истоку реки. Экспона-
ты, которые представлены на выставке, собраны 
этнографами в первые десятилетия XX века. 

ЛЕГЕНДА О КАМЕННЫХ ОБЕРЕГАХ

Культура тофов принадлежит к кочевым, 
поэтому на выставке представлены предметы, 
которые были вечными спутниками этого на-
рода, например, сумки для спичек, патронов, 
кошелек для посуды, мешок для муки, сумка 
для рыбы и так далее. Все они сделаны из оле-
ньей шкуры, как, впрочем, и представленные 
на выставке предметы одежды, а также шаман-
ские костюмы, обувь и многое другое. 

– Олень у тофов был не только средством 
передвижения, он давал еду, одежду, орудия 
труда, – уточнила заведующая отделом исто-
рии Татьяна Шафранская. – Даже олений рог 
использовали как приспособление для копки 
картофеля, когда в советское время народ при-
учали к оседлости. Среди предметов, связанных 
со спецификой оленеводства, на выставке мож-
но увидеть мунгуй – особое деревянное при-
способление для привязывания олененка, ко-
торого необходимо приучать к узде чуть ли не с 

рождения, иначе животное не будет слушаться 
человека. Он представляет собой дугообразную 
деревянную пластину, в середине которой через 
отверстие вставлен деревянный стержень в 
виде болта. 

Есть на выставке и редкие предметы, свя-
занные с традицией табакокурения – раз-
личные кисеты и чехол для трубки, укра-
шенный китайскими монетами. Одними из 
интересных и даже загадочных экспонатов 
выставки стали так называемые кастар-
минские камни, с которыми связано боль-
шое количество обычаев и легенд. Камни 
находят в священном для тофаларов месте 
– в среднем течении реки Кастармы – в 
бассейне реки Уды, где на правом берегу 

есть небольшое озеро с одноименным на-
званием. На берегах реки и озера, а также в 
воде, в выходах серо-голубых глин в большом 
количестве находят эти фигурные камешки. 
Тофы называют их «кастарма», или «кастар-
минки». По словам жителей поселка Алыгджер, 
слово «кастарма» с тофаларского переводится 
как «отжимки» или как «узорочье».

– Известна легенда о духе озера Кастарма, – 
рассказала Татьяна Шафранская. – Тофы вери-
ли, что на его дне обитает бессмертный могуще-
ственный дух, которого зовут мастер Костырма. 
Он делает из глины фигурки проходящих мимо 
людей и животных и выбрасывает их на берег. 
По легенде, они призваны оберегать от змеиного 
укуса и других несчастий. Известно, что в каче-
стве оберега камешки нашивались на детскую 
одежду. Женихи дарили невестам ожерелья из 
них, являющиеся символом обручения. Кро-
ме того, продавая что-либо, в придачу дарили 
мешочек камней, тем самым скрепляя сделку. 
А чтобы узнать свою судьбу, тофы по совету 
шамана отправлялись на «священное» озеро. 
Там искатель счастья вечером объезжал на оле-
не положенный по ритуалу круг, а если утром 
находил здесь фигурку, то считалось, что ему 
повезет. 

Ученые же говорят, что эти камешки – има-
тровые конкреции – образовались несколько 
тысяч лет назад на большой глубине. Свое на-
звание они получили по одноименному водо-
паду Иматра в Карелии, где впервые были най-
дены. В природе иматровые камни встречаются 
в серо-голубых глинах. 

Увидеть эти и другие уникальные экспонаты 
выставки можно будет до 19 мая.

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Вселенная тофаларов
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